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КОРЕПАНОВ. Коллеги, просьба занимать рабочие места. Напоминаю 

всем депутатам, просьба зарегистрироваться, пока зарегистрировался 41 депутат. 
Уважаемые коллеги, еще раз прошу занять все свои рабочие места. 

Кворум составляет 25 депутатов, в зале согласно регистрации присутствует        
44 депутата, т.е. необходимое количество депутатов для проведения заседания 
Думы в зале имеется, поэтому в соответствии со ст. 62 Регламента областной 
Думы объявляю очередное, 7-е заседание Тюменской областной Думы 6-го 
созыва открытым (звучит гимн). 

Уважаемые коллеги, в работе нашего заседания принимают участие  
Якушев Владимир Владимирович; Сарычев Сергей Михайлович; Руцинский 
Андрей Иванович; Пономарев Михаил Николаевич; Сафонов Александр 
Николаевич; Аленин Виталий Витальевич; Жаромских Дмитрий Георгиевич; 
Тютюник Роман Николаевич; Ахмедзянов Анвар Марсельевич, исполняющий 
обязанности руководителя следственного управления  Следственного комитета 
РФ по Тюменской области,  тех, кто не знает особо, человек недавно работает; 
Огородников Дмитрий Олегович; Мелехин Владимир Юрьевич, исполняющий 
обязанности начальника управления Министерства юстиции РФ по Тюменской 
области; Зыкова Тамара Александровна; Сушинских Анатолий Михайлович; Халин 
Игорь Николаевич; Чеботарев Геннадий Николаевич; Шугля Владимир Федорович; 
Еремеев Дмитрий Владимирович, а также заместители Губернатора Тюменской 
области, представители исполнительных органов власти, федеральных органов 
власти, органов местного самоуправления Тюменской области, общественных 
организаций, работники аппарата областной Думы, Правительства, 
представители аккредитованных СМИ. 

По сложившейся традиции позвольте мне от имени областной Думы 
поздравить с днем рождения депутатов областной Думы, отметивших свои дни 
рождения между заседаниями областной Думы.  

Я от имени депутатов областной Думы поздравляю сердечно Резяпову 
Галину Александровну, которая 14 марта отметила свой юбилей.  Галина 
Александровна, позвольте поздравить Вас и вручить Вам цветы и памятный адрес 
(аплодисменты).  

Также отметил свой юбилей Ермолаев Владимир Викторович. Он отметил 
давненько, но на прошлом заседании его не было, поэтому я сегодня поздравляю 
его и тоже с удовольствием вручу приветственный адрес (аплодисменты).  

Ну и свои рядовые дни рождения отметили Яшкин Николай Николаевич и 
Суфианов Альберт Акрамович. Я поздравляю их тоже с днем рождения, ну и 
желаю всем именинникам доброго здоровья, счастья, благополучия и успехов в их 
депутатской деятельности, а те, кто работает на основном производстве, на 
основной работе, то успехов и в работе тоже. С днем рождения вас 
(аплодисменты). 

Слово предоставляется Губернатору Тюменской области Якушеву 
Владимиру Владимировичу. 
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ЯКУШЕВ. Добрый день, уважаемые друзья! Я тоже традиционно хочу 
поздравить наших именинников, которые праздновали свои дни рождения между 
очередными заседаниями Думы. 

19 февраля день рождения у нас праздновал Николай Николаевич Яшкин, 
поэтому давайте мы его поздравим, пожелаем здоровья, благополучия, успехов 
во всех его делах (аплодисменты). 

Альберт Акрамович Суфианов 7 марта праздновал у нас день рождения, 
поэтому давайте мы его тоже поздравим, пожелаем здоровья и успехов 
(аплодисменты). 

Ермолаев Владимир Викторович также отпраздновал свой день рождения, 
юбилей, поэтому тоже памятный адрес от Правительства Тюменской области и 
пожелание всего самого хорошего и доброго (аплодисменты). 

Ну и как говорил один известный герой, да, запоминается первая и 
последняя фраза, поэтому давайте Резяпову Галину Александровну еще раз 
поздравим, пожелаем ей здоровья, благополучия. Пусть она всегда остается 
такой же красивой, такой же жизнерадостной, с хорошим чувством юмора, мы все 
ее любим, ценим, уважаем, давайте поздравим (аплодисменты). 

 
КОРЕПАНОВ. Уважаемые коллеги, переходим к процедуре 

награждения. 
 
ДИКТОР. Награду вручает член Совета Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации, представитель от Тюменской областной Думы 
Пономарев Михаил Николаевич. 

За многолетний добросовестный труд, большой вклад в развитие 
законодательства Тюменской области Почетной грамотой Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации награждается заместитель 
председателя Тюменской областной Думы Резяпова Галина Александровна 
(аплодисменты). 

Спасибо, Михаил Николаевич. 
 
КОРЕПАНОВ. Уважаемые коллеги, продолжим наше заседание.        

Во-первых, во избежание сбоев в электронной системе голосования прошу всех 
присутствующих в зале отключить свои мобильные телефоны. Не буду 
напоминать процедуру покидания зала или на несколько минут, или до конца 
заседания. Депутаты, я полагаю, что все об этом помнят. 

Прежде чем мы приступим к обсуждению проекта повестки дня заседания, я 
хотел бы проинформировать депутатов и всех присутствующих в зале о том, что  
3 марта состоялось заочное голосование путем опроса мнений депутатов 
областной Думы по проекту постановления «О перечне вопросов Тюменской 
областной Думы о деятельности Правительства Тюменской области». 

Процедура заочного голосования предусмотрена ст. 79 Регламента 
Тюменской областной Думы. В опросе участвовало 47 депутатов областной Думы, 
один депутат не смог принять участие в голосовании. 

Результаты голосования следующие: за – 47, против и воздержавшихся 
нет, таким образом, большинством от установленного числа депутатов был 
утвержден перечень вопросов «О деятельности Правительства Тюменской 
области» и принятие соответствующего постановления, которые были 
направлены Губернатору области 3 марта. 
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В соответствии с частью 5 статьи 79 Регламента областной Думы принятое 
заочным голосованием постановление областной Думы, а также опросные листы 
и лист заочного голосования депутатов областной Думы приобщаются к протоколу 
совещания сегодняшнего заседания Думы. 

Настоящая информация принимается к сведению, о чем делается просто 
протокольная запись. 

Уважаемые коллеги, переходим к обсуждению проекта повестки дня. 
Вопрос № 1. 
 
 

УТВЕРЖДЕНИЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ 
 

 
КОРЕПАНОВ. Информирую депутатов о том, что проект повестки дня 

был рассмотрен на заседании Совета областной Думы на основании тех 
предложений, которые были поданы в Совет Думы комитетами и комиссией 
Тюменской областной Думы. 

Предлагаю согласованный Советом Думы проект повестки дня и 
очередность рассмотрения вопросов принять за основу. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 45 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Пожалуйста, предложения, замечания по повестке дня? Конев Юрий 

Михайлович, пожалуйста. 
 
КОНЕВ. Уважаемые коллеги, комитет по аграрным вопросам и 

земельным отношениям просит включить в основную повестку дня вопрос «Об 
обращении к Министру сельского хозяйства РФ Ткачеву об увеличении лимитов 
на предоставление краткосрочных льготных кредитов 
сельхозтоваропроизводителям Тюменской области» и вопрос о награждении 
Почетной грамотой Тюменской областной Думы Фахаровой Асии 
Низамутдиновны. 

Я прошу вот вопрос № 1 поставить 23-м в блоке вопросов аграрных. 
 
КОРЕПАНОВ. Ясно, спасибо. Я так понял, что больше замечаний, 

предложений по проекту повестки дня нет. Тогда голосуем за поправки. 
Предлагается добавить в повестку дня еще один вопрос и рассмотреть его 

23-м в очередности наших вопросов, называется вопрос «Об обращении к 
Министру сельского хозяйства РФ Ткачеву об увеличении лимитов на 
предоставление краткосрочных льготных кредитов сельхозтоваропроизводителям 
Тюменской области». 
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Кто за это предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 45 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
И предлагается в 29-й вопрос, он в повестке дня, вопрос о награждении 

есть, просто добавить еще одну кандидатуру на награждение Почетной грамотой 
Тюменской областной Думы, речь идет о Фахаровой Асие Низамутдиновне. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 45 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять повестку дня и очередность рассмотрения 

вопросов в целом в соответствии с теми замечаниями, за которые мы только что 
проголосовали, прошу голосовать. 

 
За    - 45 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 2. 
 

 
О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТИ МИРОВЫХ СУДЕЙ 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, комитет по госстроительству и 

местному самоуправлению рассмотрел заключение квалификационной коллегии 
судей Тюменской области и рекомендует назначить на 5-летний срок полномочий 
Березинскую Елену Сергеевну на должность мирового судьи судебного участка  
№ 1 Викуловского судебного района Тюменской области. 

 
КОРЕПАНОВ. Коллеги, вопросы к докладчику? Нет к Фуату Ганеевичу 

вопросов. Пожалуйста, какие есть вопросы к Елене Сергеевне? К Елене 
Сергеевне тоже вопросов нет. Желающие выступить? Нет. Голосуем. 
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Кто за то, чтобы назначить на 5-летний срок полномочий Березинскую 
Елену Сергеевну на должность мирового судьи судебного участка № 1 
Викуловского судебного района Тюменской области, прошу голосовать. 

 
За    - 45 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Елена Сергеевна, желаю Вам успешной работы, всего Вам доброго. 
 
САЙФИТДИНОВ. Комитет рекомендует назначить на 5-летний срок 

полномочий Брант Елену Яковлевну на должность мирового судьи судебного 
участка № 9 Ленинского судебного района г. Тюмени. 

 
КОРЕПАНОВ. К Фуату Ганеевичу есть вопросы? Нет вопросов.  К Елене 

Яковлевне? Желающие выступить? Голосуем. 
Кто за то, чтобы назначить на 5-летний срок полномочий Брант Елену 

Яковлевну на должность мирового судьи судебного участка № 9 Ленинского 
судебного района г. Тюмени, прошу голосовать. 

 
За    - 45 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Елена Яковлевна, поздравляю, желаю Вам успешной работы. 
 
САЙФИТДИНОВ. На 5-летний срок полномочий комитет рекомендует 

назначить Степанову Марину Николаевну на должность мирового судьи судебного 
участка № 3 Калининского судебного района г. Тюмени. 

 
КОРЕПАНОВ. Вопросы к докладчику? Нет. Вопросы к Марине 

Николаевне? Тоже нет. Желающие выступить? Нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы назначить на 5-летний срок полномочий Степанову Марину 

Николаевну на должность мирового судьи судебного участка № 3 Калининского 
судебного района г. Тюмени,  прошу голосовать. 

 
За    - 45 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Марина Николаевна, Вас тоже поздравляю, желаю Вам успешной работы. 
 
САЙФИТДИНОВ. На 3-летний срок полномочий комитет рекомендует 

назначить Храмова Сергея Борисовича на должность мирового судьи судебного 
участка № 2 Голышмановского судебного района Тюменской области. 

 
КОРЕПАНОВ. К Фуату Ганеевичу есть вопросы? Нет вопросов. К 

Сергею Борисовичу? Тоже нет вопросов. Голосуем. 
Кто за то, чтобы назначить на 3-летний срок полномочий Храмова Сергея 

Борисовича на должность мирового судьи судебного участка № 2 
Голышмановского судебного района Тюменской области,  прошу голосовать. 

 
За    - 45 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Поздравляю, всего доброго Вам. 
 
САЙФИТДИНОВ. На 3-летний срок полномочий комитет рекомендует 

назначить Малюгину Наталью Юрьевну на должность мирового судьи судебного 
участка № 3 Тобольского судебного района г. Тобольска Тюменской области.  

Сегодня Наталья Юрьевна по объективным причинам не присутствует, но 
заключение квалификационной коллегии судей положительное. На заседании 
комитета вопрос рассмотрен был и поддержан. 

 
КОРЕПАНОВ. К Фуату Ганеевичу нет вопросов? У нас регламентом 

предусмотрено заочное такое голосование, Фуат Ганеевич, не противоречит это 
нашим регламентным нормам? Ясно. Голосуем. 

Кто за то, чтобы назначить на 3-летний срок полномочий Малюгину 
Наталью Юрьевну на должность мирового судьи судебного участка № 3 
Тобольского судебного района г. Тобольска Тюменской области, прошу 
голосовать. 

 
За    - 45 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, ставлю вопрос на голосование. 
Кто за то, чтобы постановление по данному вопросу принять в целом, 

прошу голосовать. 
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За    - 45 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 3. 
 

 
ОБ ОТЧЕТЕ ГУБЕРНАТОРА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ О РЕЗУЛЬТАТАХ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 2016 ГОД 

 
 
КОРЕПАНОВ. Слово предоставляется Губернатору области Якушеву 

Владимиру Владимировичу. 
 
ЯКУШЕВ. Уважаемые депутаты Тюменской областной Думы, дорогие 

тюменцы! 
Хочу представить вам отчет о деятельности Правительства Тюменской 

области за 2016 год. Прошедший год был непростым, ощущалось давление 
общеэкономической, общеполитической ситуации, сложно сказались отдельные 
изменения федерального законодательства. Продолжала снижаться 
покупательная способность наших граждан, произошло дальнейшее ужесточение 
условий в целом ряде сфер. Но регион поступательно и последовательно решал 
эти проблемы, ключевые задачи по сохранению экономического роста, 
дальнейшему улучшению инвестиционного климата, продолжению реализации 
ряда инфраструктурных и социальных проектов, подготовке 
высококвалифицированных кадров. 

Основной фактор роста тюменской экономики – это развитие 
промышленности. Сегодня этот сектор формирует более трети валового 
регионального продукта. 

В 2016 году в промышленном производстве обеспечен прирост на 4,6%. 
Основные точки роста – это крупные промышленные узлы и отдельные 

новые индустриальные проекты, реализуемые на территории региона. 
Ядро Тобольского промышленного узла – нефтегазохимические проекты 

СИБУРа. Мощности «СИБУР Тобольска» по переработке широкой фракции легких 
углеводородов расширены до 8 млн. в год. 

В сентябре 2016 года «Тобольск-Полимер» выпустил первую миллионную 
тонну полипропилена. За 2016 год произведено более 450 тыс. тонн 
полипропилена – это треть общероссийского объема! 

Полным ходом идет строительство комплекса по производству полимеров 
«ЗапСибНефтехим». Он станет самым мощным в стране и одним из крупнейших в 
мире. Общий объем инвестиций составит почти полтриллиона рублей. 

От развития мегапроекта СИБУРа мы рассчитываем также на 
мультипликативный эффект – это создание производств, работающих в его 
экономическом ареале. Уже сейчас в разных районах области реализуются новые 
проекты по переработке полимеров, производству деревянных поддонов, 
упаковочной тары. 
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Антипинский нефтеперерабатывающий завод – это флагман тюменского 
промышленного узла. В 2016 году – в год своего десятилетия - завод вышел на 
промышленный режим работы с рекордной в стране глубиной переработки нефти 
98% и годовой объем переработки более 9 млн. тонн. В 2017 году здесь начнут 
производить высокооктановые бензины стандарта Евро-5. И уже сейчас с 
собственниками завода мы прорабатываем дальнейшее развитие предприятия, с 
тем чтобы сформировать на данной территории целый кластер новых химических 
производств. 

Первый миллион тонн тюменского металла дал завод «УГМК Сталь». Здесь 
началось производство металла для машиностроительного производства. 

Уватский промышленный узел в 2016 году пополнился еще двумя 
месторождениями, введенными в разработку, – это Южно-Нюрымское, которое 
дало старт добыче нефти в регионе компанией «Сургутнефтегаз», и Западно-
Эпасское компании «Роснефть». Оба проекта реализуются в рамках соглашений о 
сотрудничестве между Правительством Тюменской области и предприятиями. 

Добыча нефти в области увеличилась до 12,5 млн. тонн. 
На новый уровень вышла работа Правительства области в части 

импортозамещения и взаимодействия с крупными заказчиками. 
Благодаря понятному и конкретному алгоритму тюменские заводы за 

последний год только в рамках программ поддержки Правительства региона 
поставили нефтяникам оборудования и материалов на сумму 23 млрд. рублей. 
Половину из этого объема составила импортозамещающая продукция. 

С таким же поступательным эффектом идет сотрудничество в части 
осуществления работ и оказания услуг крупным заказчикам предприятиями 
области. Совокупный заказ «Роснефти», «Газпромнефти», «Лукойла», «СИБУРа» 
предприятиям области за этот же период составил более 100 млрд. руб. 

Это в существенной мере помогло нам снизить негативный эффект от 
спада в строительной индустрии. 

Несколько лет назад мы взяли курс на развитие промышленного сектора 
экономики в трех направлениях одновременно – это работа по реализации 
крупных индустриальных проектов и развитию промышленных узлов, создание 
индустриальных парков и открытие целой серии небольших производств в 
муниципальных районах в формате «малой индустриализации», чтобы население 
получало новые рабочие места по принципу «здесь и сейчас». 

Таким образом, не зацикливаясь на работе исключительно над крупными 
проектами, областным Правительством совместно с администрациями 
муниципалитетов реализуется целый комплекс новых производственных и 
сервисных проектов. И хотя эта работа ведется относительно недавно, ее 
«упаковка» в формате проектных команд и конкретных планов развития 
экономики каждого муниципалитета дает вполне ощутимый результат. Новые 
проекты реализуются в Исетском, Юргинском, Тобольском, Тюменском, 
Ялуторовском, Ярковском и Уватском районах, в городах Ишиме и Ялуторовске. 

Дальнейшее индустриальное развитие области мы в значительной степени 
связываем с созданием и запуском индустриальных парков и экономических зон. 
В 2016 году их открыто три: в Тюмени, поселках Боровский и Богандинский 
Тюменского района. Резидентам таких площадок земельный участок 
предоставляется в аренду по цене от ста до трехсот рублей в месяц за гектар. 
Все сети и дорога подводятся бесплатно, а налоговые льготы предоставляются 
автоматически. Плюс подключаются инструменты финансовой поддержки. Эти 
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условия уже привлекли на площадки индустриальных парков семь компаний 
резидентов, три из них уже ведут строительные работы, еще четыре компании 
начнут строительство новых заводов весной этого года. В процессе подачи заявок 
еще 12 компаний. 

Активная реализация проектов в промышленности «цепной реакцией» 
отразилась на росте объемов строительных работ. В 2016 году в целом стройка 
«приросла» на 9,5%. 

Значительное влияние на результат оказало строительство транспортной 
инфраструктуры. В 2016 году введены в эксплуатацию сразу несколько крупных 
объектов: транспортная развязка на пересечении улиц Первомайская и 
Запольная, развязка на пересечении улиц Мельникайте и Федюнинского, 
несколько новых съездов на развязке через Транссибирскую магистраль на    
улице Монтажников, второй пусковой комплекс восточного обхода города Тюмени, 
два моста через реку Тобол на федеральных автодорогах Тюмень – Ишим – Омск 
и Тюмень – Ханты-Мансийск. 

Завершилась реконструкция аэропорта Рощино. Сейчас его технические 
возможности соответствуют задачам по расширению маршрутной сети, 
восстановлению статуса регионального хаба, каким он и был в советское время. 

Объем введенного жилья – 1 млн. 684 тыс. кв. метров – превысил плановое 
значение почти на 10%. В расчете на одного жителя введено 1,150 кв. метра – это 
вдвое выше среднероссийского уровня. 

В 2016 году досрочно выполнено поручение Президента России по 
ликвидации аварийного жилья, поставленного на учет до 2012 года. 

Вместе с тем ни для кого не секрет, что торможение в сфере жилищного 
строительства, вызванное негативными колебаниями рынка и снижением 
покупательской способности населения, оказало серьезное влияние и на наш 
регион. В первую очередь – на сокращение объемов строительства и 
производства строительных материалов. С рынка исчез либо сократился в 
размерах ряд игроков. Нужно сказать, что многие просто не выдержали жестких 
условий функционирования рынка. 

Реальную возможность продвинуться в решении жилищных вопросов, и в 
первую очередь для молодежи, мы видим в строительстве доступного арендного 
жилья на условиях государственно-частного партнерства. Нуждается в 
дальнейшем активном стимулировании развитие индивидуального и 
многоэтажного жилищного строительства. Этот вопрос серьезно проработан, свои 
предложения по корректировке федеральной нормативной базы мы представили 
в Совет Федерации в ходе Дней Тюменской области. 

Сельское хозяйство за отчетный год сработало с небольшим плюсом – 0,1% 
к уровню 2015 года. К сожалению, это ниже среднероссийских показателей. 

Продукции произведено на 70,4 млрд. руб., при этом в общем объеме доли 
сельхозпредприятий и хозяйств населения практически равны. 

Оставляет желать лучшего менеджмент сельхозпредприятий. Недостаточно 
эффективно ведется снижение издержек производства. Преобладают ожидания 
постоянного увеличения государственной поддержки. Но конкуренцию сегодня 
выдерживает тот, кто не только умеет производить, чему мы, нужно сказать, что 
за последние годы достаточно неплохо научились, но тот, кто не только 
производит, но и продает. А здесь, к сожалению, предстоит еще достаточно 
серьезная работа и в большинстве случаев преобладают настроения, когда  
государство и административный ресурс должны решить все вопросы рынка и 
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реализовать всю сельхозпродукцию. Здесь необходимо серьезно меняться всем 
нашим сельхозтоваропроизводителям и реагировать на новые требования рынка. 

Те сельхозпроизводители, которые на сегодняшний день имеют хорошую 
структуру продаж, кто имеет хорошую службу по продвижению и маркетингу, то, 
естественно, находятся в более выгодной экономической ситуации. 

Считаю, что предприятия, перерабатывающие продукцию регионального 
АПК и производящие продукты питания, не полностью использовали ресурс, 
предоставленный текущим периодом для обеспечения роста. 

Понимая это, а также то, что развитие сельских территорий во многом 
зависит от реализации крупных проектов индустриального уровня, мы начали 
реализацию целого ряда таких проектов – это комплекс по выращиванию, 
переработке индейки в Юргинском районе, птицефабрика «Пышминская» 
завершает, а «Боровская» начинает масштабную реконструкцию и модернизацию 
своих производственных мощностей, заканчивается строительство крупных 
молочных комплексов в Голышмановском и Ярковском районах, в 
Нижнетавдинском районе идет строительство крупного свинокомплекса 
«Тюменский» с собственной первичной переработкой и комбикормовым цехом, в 
Тюменском районе введен в эксплуатацию тепличный комбинат «ТюменьАгро» 
общей площадью 16 га. 

Совокупный объем инвестиций только в эти проекты, обозначенные выше, 
составляет порядка 24 млрд. руб., а их реализация дает более одной тысячи 
трехсот только прямых новых рабочих мест. 

Вместе с тем дальнейшее развитие сельского хозяйства мы видим через 
усиление кооперации и наращивание вовлечения населения и малых форм 
хозяйствования в эту модель. 

Сейчас в области работает 116 сельскохозяйственных потребительских 
кооперативов, сотрудничающих с 25 тысячами личных подворий. Более 10 лет 
ежедневно кооперативы закупают молоко у личных подворий. В 2016 году 
заготовлено и реализовано около 50 тыс. тонн молока. Дополнительный доход 
населения составил 1 млрд. 200 млн. руб. 

В 2016 году 8 сельскохозяйственных потребительских кооперативов 
получили гранты на развитие материально-технической базы на сумму                 
18 млн. 800 тыс. руб. 

Господдержка сельскохозяйственных кооперативов должна увеличить силу 
притяжения, с которой они вовлекают личные подсобные хозяйства в 
агропромышленное производство и помогают эффективно наладить сбыт 
продукции. 

Несмотря на все сложности, в отчетном году Правительство области не 
отказалось от ключевых форм поддержки малого и среднего бизнеса. 
Субсидирована часть затрат на развитие лизинга оборудования  145 предприятий. 
Это позволило создать новые производства и существенно усилить уже 
действующие производства новым оборудованием. Приобретено более               
400 позиций нового оборудования, спецтехники, транспортных средств, создано 
порядка 560 новых рабочих мест. 

Всего за семь лет работы этой программы профинансированы проекты 
одной тысячи трехсот предприятий. Ими приобретено почти 5 тыс. позиций нового 
оборудования, создано порядка 10 тыс. новых рабочих мест, что позволило нам 
не потерять темпы экономического роста. Эта практика признана лучшей в 
России, и мы ее продолжим. 
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За последние несколько лет мы создали ряд новых инструментов 
финансовой поддержки бизнеса. Вместе с тем мы не в состоянии поддерживать 
все потребности и проекты наших предпринимателей за счет бюджетных средств, 
да это в принципе и не функция бюджета. Для этого есть банки, а также 
федеральные институты развития. Хотелось бы, чтобы они и недавно 
заработавшая Корпорация малого и среднего бизнеса максимально активно 
начали поддерживать предпринимательскую инициативу в регионе. 

Считаю, что в области с учетом всех полномочий, переданных нам 
федеральным законодательством, создана достаточно эффективная модель 
налоговой поддержки для малого бизнеса. 

В результате действующей уже более 7 лет льготной 5-процентной ставки 
по упрощенной системе налогообложения только в 2016 году в распоряжении 
бизнеса осталось более 2 млрд. руб. 

По патентной системе налогообложения рост налоговых поступлений в 
местные бюджеты увеличился практически в два раза. Да, абсолютная цифра 
здесь еще небольшая, но динамика очень приличная. 

Введение «налоговых каникул» для вновь зарегистрированных 
индивидуальных предпринимателей в производственной, социальной, научной 
сферах деятельности, в сфере бытовых услуг населению призвано 
способствовать развитию предпринимательской инициативы среди населения и 
выхода предпринимателей из «теневого сектора». За 2016 год выдано                  
58 патентов — пока это немного, но это первые шаги. 

Рост налоговых поступлений свидетельствует о развитии 
предпринимательства в области. 

Я неоднократно подчеркивал определяющую роль органов местного 
самоуправления в развитии малого предпринимательства. Чтобы усилия местной 
власти отражались на доходах местных бюджетов, законом Тюменской области 
установлены единые нормативы отчислений налога, взимаемого в связи с 
применением упрощенной системы налогообложения, в бюджеты муниципальных 
районов и городских округов Тюменской области. 

Реализация Тюменской областью полномочий в части передачи в местные 
бюджеты 50% доходов от налога, взимаемого в связи с применением упрощенной 
системы налогообложения, в 2017 году увеличит доходы местных бюджетов на     
1 млрд.400 млн. руб. Разумеется, такой стимул требует ответственного 
отношения глав органов местного самоуправления и их команд ко всему, что 
связано с развитием предпринимательства на их территории. 

В 2016 году мы по-новому подошли к реализации региональной политики 
развития и стимулирования инновационой деятельности. Главные принципы – это 
активность, комплексность и результативность поддержки всей инфраструктуры. 

Мы объединили всю инновационно-инвестиционную инфраструктуру – 
бизнес-инкубаторы, технопарк, индустриальные парки, получив серьезный 
оптимизационный эффект, который уже направили на дальнейшее 
стимулирование инновационной деятельности. 

Без рубля вложений из областного бюджета мы увеличили площадь 
инкубаторов для малого бизнеса на 90 новых офисов. 

Создали Совет частных инвесторов при технопарке, который 
рассматривает финансирование инновационных стартапов за счет собственных 
средств без участия бюджета. 
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Дали полномочия и ресурс управляющей компании для прямого 
безвозмездного участия в тех проектах, которые имеют наибольший для 
Тюменской области эффект. 

Но для генерации и развития инноваций важна не только финансовая или 
инфраструктурная поддержка – нужна экосистема, определенным образом 
заряженная среда. Нужно создавать и культивировать позитивно заряженное 
пространство для постоянного общения и развития предпринимателей, 
инноваторов, изобретателей, знакомства с успешными примерами 
коммерциализации инновационных разработок. Такой площадкой стала «школа 
инновационного мышления», в рамках которой в Тюменском технопарке уже 
читают открытые лекции представители Сколково, университетов Баку и 
Стэнфорда. Участниками этого проекта стали маститые предприниматели и 
эксперты из разных регионов страны и из-за рубежа, от которых мы хотим 
получить еще один импульс для собственного инновационного развития. 

Начала свою работу и школа бесплатного английского языка с ключевым 
партнером в лице компании «Шлюмберже». Мы ставим задачу, чтобы в течение 
года от 120 до 150 молодых предпринимателей получили твердый базовый 
деловой английский для дальнейшего успешного продвижения своих проектов. 

По итогам II Национального рейтинга технопарков России Тюменский 
технопарк вошел в первую десятку. Разработки его резидентов востребованы в 
нефтегазовой сфере, в строительстве, на транспорте, в сфере информационных 
технологий, медицине и сельском хозяйстве. 

Конкурентные преимущества инновационной продукции тюменских 
предприятий позволяют им расширить географию сбыта и выйти на глобальный 
рынок. 

Объем инвестиций в основной капитал по итогам 2016 года – 261,5 млрд. 
руб., это рост по сравнению с 2015 годом в 114,5%. Очень важно, что почти 
половина капитальных вложений пошла в развитие обрабатывающего сектора 
экономики. 

Всего в инвестиционном реестре Тюменской области в настоящее время 
490 проектов с объемом инвестиций 1 трлн. 600 млрд. руб. 

Нами будет продолжена работа по привлечению инвестиций на территорию 
муниципалитетов на основе планово-проектного подхода. 

Такие планы сформированы для каждой территории, исходя из ее ресурсов 
и преимуществ, определены локомотивные инвестиционные проекты, а для 
каждого проекта предусмотрены площадки. 

За реализацию этих планов отвечают проектные команды из 
представителей регионального Правительства и органов местного 
самоуправления. 

В 2016 году сделан большой шаг в направлении упрощения и унификации 
процедур. Рабочая группа Госсовета взяла на вооружение ряд тюменских 
наработок, а также лучших региональных практик по созданию благоприятных 
условий для ведения бизнеса. Подготовлены 12 целевых моделей, которые были 
утверждены Правительством Российской Федерации в январе этого года. 

Приняты соответствующие региональные дорожные карты. Их реализация, 
безусловно, будет способствовать дальнейшему улучшению бизнес-климата. 

Развивается схема привлечения инвестиций с помощью механизма 
государственно-частного партнерства. Для этого сформирована необходимая 
нормативно-правовая база. 
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Важной вехой стало заключение восьми концессионных соглашений в 
сфере жилищно-коммунального хозяйства. Совокупный объем инвестиций по 
этим проектам составит почти 2 млрд. руб. Из этой суммы только 214 млн. руб. 
предоставит областной бюджет. Таким образом, на 1 рубль бюджетных 
инвестиций в регион будет привлечено более 8. 

Однако мы все понимаем, что это прежде всего бизнес, а бизнес всегда 
ориентирован на возвратность своих инвестиций. Потому еще раз напомню о 
необходимости максимально ответственного подхода к подбору партнеров, чтобы 
такая возвратность не происходила за счет роста тарифов или дополнительных 
вливаний бюджета. Сокращение потерь, повышение производительности и 
эффективности систем, а также оптимизация собственных затрат – это те 
критерии, которых мы ждем от своих партнеров в системе ЖКХ. 

Была продолжена реализация программы газификации Тюменской области 
на 2014 – 2017 годы. Утверждение программы позволило осуществить переход от 
ситуации, когда финансирование работ идет за счет средств бюджета к системе, 
когда органы власти создают институциональные условия, в рамках которых 
специализированная газораспределительная организация выполняет свою работу 
за счет внебюджетных источников финансирования. 

В 2016 году объем внебюджетных инвестиций в газификацию составил    
413 млн. руб., за счет которых построено 318 километров газовых сетей. 

Сейчас для реализации через формат ГЧП в проработке находится целый 
ряд новых проектов, что позволит нам продолжить поступательное развитие 
экономики, инфраструктуры, социальной сферы и в новых бюджетных условиях. 

Несмотря на позитивные данные статистики, которые характеризуют 
безработицу, а именно снижение общей безработицы с 6,2% за 2015 год до 5,6% 
за 2016 год, мы понимаем, что рынок труда не могли не коснуться негативные 
тенденции в экономике. Произошло сокращение персонала в ряде компаний 
строительной отрасли, а также обслуживающих предприятий, под угрозой на 
сегодняшний день увольнения продолжает находиться немалое количество 
сотрудников, что вызывает нашу серьезную озабоченность и не только 
озабоченность, но и это наша повседневная, системная работа на многих 
площадках в рамках межведомственного взаимодействия, и я думаю, что в      
2017 году эта ситуация нисколько не изменится, а станет еще более напряженной. 

Привлечение инвестиций, создание инфраструктуры, подготовка кадров, 
продуманная бюджетная политика – эти задачи решаются для роста 
региональной экономики, а значит, и увеличения доходной части регионального 
бюджета. 

В 2016 году рост поступлений бюджетных доходов области обеспечен по 
большинству источников. 

Однако на конечный результат значительное влияние оказывают внешние 
факторы – это сложная общеэкономическая ситуация и изменения федерального 
законодательства. 

В этих условиях сбалансированность и устойчивость региональной 
бюджетной системы целиком зависят от верного выбора приоритетов, 
бережливости и максимальной результативности. 

Проводится взвешенная долговая политика, которая и в дальнейшем будет 
направлена на поддержание долговой нагрузки на бюджет на минимальном 
уровне. Госдолг Тюменской области на 1 января 2017 года составил 1,8% к 
объему доходов. В структуре госдолга большая часть – это государственные 



14 

 

гарантии Тюменской области, которые, в свою очередь, являются одним из 
инструментов стимулирования экономического роста региона и государственной 
антикризисной программы. 

Проведена оптимизация государственного управления. В 2015 году 
сокращены расходы на материально-техническое обеспечение текущей 
деятельности органов власти в целом на 5%, на 2016 год и последующие годы 
уровень материальных затрат зафиксирован на том же уровне. Штатная 
численность исполнительных органов власти области была сокращена на 
четверть, расходы на содержание государственного аппарата снижены на 21%. 

То, что касается наших приоритетов. Бюджетные ресурсы концентрируются 
на предоставлении государственных и муниципальных услуг, социальной помощи, 
оптимальной поддержки реального сектора экономики, завершении строительства 
или реконструкции объектов, которые были начаты раньше, это касается 
общественной инфраструктуры и дорожного хозяйства. 

Бюджет Тюменской области сохранил свою социальную направленность: 
50% общего объема расходов бюджета в 2016 году – это расходы на социальную 
сферу. 

Вместе с тем мы должны понимать, основные бюджетные тренды 
сохранятся – нам придется все больше думать о доходной части бюджета, чтобы 
хотя бы не снижать возможность бюджетных инвестиций. 

Область, безусловно, выполняет принятые обязательства по 
предоставлению мер социальной поддержки отдельным категориям граждан, а 
это более 450 тыс. человек. 

Реализуются меры поддержки старшего поколения. И в первую очередь – 
это 15 тыс. ветеранов Великой Отечественной войны. Им предоставляется 
ремонт жилья, санаторно-курортное лечение, оказывается необходимая 
материальная и социальная помощь. 

Большую работу в оказании социальных услуг жителям области, ветеранам 
и инвалидам ведут волонтеры и социально ориентированные некоммерческие 
организации: общественные организации инвалидов, ветеранские организации, 
молодежные сообщества, ассоциации и объединения. 

В области насчитывается 21,5 тыс. многодетных семей. На рост числа таких 
семей направлен целый ряд дополнительных мер социальной поддержки – это 
региональный материнский капитал, единовременная выплата на приобретение 
жилья семьям при рождении одновременно трех и более детей. 

Ключевым определением социальной политики при предоставлении льгот 
должна стать адресность. С этой целью необходимо постоянно мониторить 
действующие инструменты социальной поддержки и целевые группы их 
получателей. Нужно постараться максимально избежать социального 
иждивенчества и оказывать помощь тем, кто в ней реально нуждается. 
Эффективность и адресность, а не желание выглядеть сверхблагополучными, 
должны превалировать в такой работе. Ветераны, инвалиды, многодетные семьи 
и дети-сироты, отдельные социальные категории населения, а также люди, 
оказавшиеся в сложной жизненной ситуации, – это те, кому должно быть 
направлено основное внимание и забота со стороны всех органов социального 
обеспечения. 

За 2016 год в дошкольных организациях введено 848 мест. 
Новая школа на полторы тысячи учеников строится в микрорайоне 

Восточный-2 областного центра, которая примет школьников 1 сентября          
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2017 года. В микрорайоне Ямальский-2 возводят школу на одну тысячу двести 
учебных мест, и мы планируем, что она должна открыться 1 сентября 2018 года, 
сейчас выполняются работы по устройству фундамента. На сегодняшний день 
перед региональным Правительством стоит сверхсложная задача, потому что 
областной центр нуждается сегодня как минимум в строительстве трех крупных 
школ на 1200 учеников, мы заканчиваем разработку проектно-сметной 
документации. 

На данный момент нужно сказать, что источники на строительство еще 
одной школы мы изыскали. То, что касается двух школ, я думаю, мы работаем в 
этом направлении, но строительство этих школ нужно начинать. Назрела 
ситуация со строительством школы на 900 мест в г. Заводоуковске, и это решение 
мы тоже будем принимать, и также есть необходимость строительства школы в    
г. Тобольске, где также летом будет закончена проектная документация, и мы 
выйдем на площадку. 

Программами дополнительного образования охвачено 86% детей от 5 до  
18 лет. 

В последние два года Тюменская область лидирует среди субъектов 
Уральского федерального округа по охвату детей услугами дополнительного 
образования. 

Действует межведомственная система по выявлению, развитию, поддержке 
и успешной самореализации одаренных и талантливых детей и молодежи. 

Новым ключевым вызовом становится кадровое обеспечение, 
соответствующее темпам экономического развития региона. 

Для реализуемых в регионе инвестиционных проектов нами создан формат 
подготовки специалистов «под ключ» – под конкретные инвестиционные проекты. 

С участием Агентства стратегических инициатив внедряется региональный 
стандарт кадрового обеспечения промышленного роста в Тюменской области. 

Перестраивается региональное высшее образование: создан опорный вуз – 
Тюменский индустриальный университет. Тюменский госуниверситет вошел в 
федеральную программу «5-100». Как результат мы ожидаем трансформацию 
кадровой политики, обновление инфраструктуры, переход образовательной, 
исследовательской, инновационной деятельности на новый уровень. 

Для слаженной работы системы высшего образования области 
реализуются межвузовские проекты — это «Политехническая школа Тюменской 
области», «Робототехника, мехатроника и прототипирование», цикл открытых 
лекций экспертов мирового уровня по актуальным вопросам развития высшего 
образования, школа приглашенных профессоров». 

Дуальная модель профобразования получила свое развитие в создании 
совместных кафедр, каждая из которых опирается на конкретного работодателя 
— это компании «Лукойл», «Газпромнефть», «Нефтемаш», «Тюмень-Софт» и 
другие. 

О росте популярности рабочих профессий среди молодежи говорит 
серьезный конкурс в колледжи и техникумы, зафиксированный в 2016 году. На 
некоторые специальности набор составлял 6 – 8 человек на место. 

Эффективность подходов к формированию регионального кадрового 
потенциала подтверждают отличные результаты тюменцев – участников 
движения WorldSkills. 

Благодаря реализации региональных жилищных программ за последние 
пять лет численность педагогов, нуждающихся в жилье, снизилась более чем в 
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два раза. В результате удалось вернуть конкурс на педагогические вакансии, 
полностью ликвидировать дефицит педагогов, присущий системе образования. 
Сегодня каждый третий педагог области – это молодой работник в возрасте до    
35 лет. 

Считаю, что именно развитие интеллекта и его концентрация в самых 
разных сферах – это наша общая ключевая задача. Стоит меньше уповать на 
природные ресурсы и опираться на интеллект как основное конкурентное 
преимущество. Именно на эту цель должна работать вся система регионального 
образования. С учетом этого необходимо выстраивать и кадровую политику по 
подбору руководителей образовательных учреждений.  

Большой шаг вперед совершила тюменская медицина высоких технологий. 
Специалисты радиологического центра внедрили целый ряд 

инновационных методик и технологий диагностики и лечения онкозаболеваний. 
В Федеральном центре нейрохирургии освоили минимально инвазивные 

технологии хирургического лечения эпилепсии. 
В областной клинической больнице № 1 готовятся к первой операция по 

трансплантации почки. 
Специалисты урологического центра медсанчасти «Нефтяник» выполняют 

операции, доступные ранее только в центральных клиниках Москвы. 
Высокотехнологичная медицинская помощь оказывается практически по 

всем профилям, определенным Минздравом. 
Всего за 2016 год такую помощь получили почти 14 тыс. жителей 

Тюменской области. 
В 2016 году мы очень серьезно занимались информатизацией медицинских 

учреждений, естественно, этот проект будет продолжен и дальше. В поликлиниках 
начали использовать электронные медицинские карты. Следующий этап – это 
внедрение электронных медкарт в стационарах. 

В результате работы, проводимой на всех уровнях системы 
здравоохранения, заметно сократилась смертность от новообразований, от 
болезней системы кровообращения, от туберкулеза. 

Показатель младенческой смертности снижен до 4,9 на 1000 родившихся 
живыми с 6,0 в 2015 году. 

Но хотелось бы отметить, что нередко нам не хватает элементарного 
сервиса в наших учреждениях здравоохранения. Поднимая заработную плату 
специалистам и оснащая учреждения новым оборудованием, мы еще не можем 
жестко выстроить встречные требования к качеству оказания услуг 
медперсоналом. Посещение наших учреждений, к сожалению, не всегда вызывает 
у граждан положительные эмоции. Это восприятие формируется из мелочей, 
казалось бы, неважных и незаметных, но очень влияющих на общую картину. 

Все больше жителей области ведут здоровый и активный образ жизни. 
Каждый третий регулярно занимается физкультурой и спортом. За десять лет 
удалось увеличить этот показатель вдвое. 

Для этого работают пять тысяч тренеров и преподавателей, функционируют 
3,5 тыс. спортивных сооружений, многие из них адаптированы для людей с 
ограниченными возможностями здоровья. 

В рейтинге субъектов Российской Федерации мы по показателям развития 
физической культуры и спорта пять лет подряд входим в число лучших регионов. 

Мы планируем и впредь удерживать звание самого спортивного региона 
России. 
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В культурной жизни области главным событием года стали Пятнадцатые 
молодежные Дельфийские игры России. Около 2 тыс. участников со всей страны 
продемонстрировали свои таланты и подарили тюменцам возможность 
приобщиться к народному, классическому и современному искусству. 

Всего в 2016 году учреждения культуры провели более 150 тыс. 
мероприятий, в театрах сыграно 27 премьерных спектаклей. Концерты, 
представления посетили почти 700 тыс. человек. 

2017 год в России объявлен Годом экологии. 
Экологическая ситуация в регионе экспертами оценивается в целом как 

достаточно благополучная, при этом в нашей постоянной повестке – вопросы 
чистой воды, модернизация производств, вовлечение граждан в экологические 
проекты, их участие в создании и сохранении окружающей среды, экологическое 
воспитание. 

Огромная систематическая работа проводится по охране лесов и 
лесовосстановлению. Площадь поврежденных и погибших лесных насаждений в 
2016 году сокращена более чем на половину к предыдущему году. Количество 
лесных пожаров сократилось в 4,5 раза по сравнению со средними пятилетними 
данными – это лучший показатель в Уральском федеральном округе. 

Лесовосстановление проведено на площади 6,3 тыс. га, в том числе 
посадка лесных культур – на 3 тыс. га. 

По работе школьных лесничеств Тюменская область занимает второе 
место по стране. 

Утверждена территориальная схема обращения с отходами, рассчитанная 
на 10 лет. В соответствии с ней реализуется концессионное соглашение по 
созданию мусороперерабатывающих заводов в Тюмени, Тобольске, Ишиме и 
Ялуторовске. 

За 2016 год очищено более 12 гектаров земли от несанкционированных 
свалок. 

Особое внимание мы уделяем вопросам экологического образования и 
просвещения. Под знаком Всероссийской акции «Россия – территория «эколят – 
молодых защитников природы» в апреле в Тюмени пройдет Международный 
экологический фестиваль «Сохраним нашу Землю». Его участниками станут 
активисты экологических объединений и школьных лесничеств не только всей 
России, но и иностранных государств. 

С 22 апреля по 22 мая по всей стране будет проходить Всероссийский 
экологический субботник «Зеленая весна». Призываю все трудовые коллективы, 
общественные организации, взрослых и детей принять в нем участие и сделать 
шаг к чистому и благополучному будущему Тюменской области.  

Уважаемые друзья! Я постарался кратко донести до вас те позиции, по 
которым наш регион сделал очередной шаг вперед в истекшем году. Не все у нас 
получилось одинаково хорошо – жизнь не стоит на месте и не состоит из одних 
лишь радостей и достижений. 

Но мы с вами знаем, что дорогу осилит идущий, а подходить к 
многообразию и перечню проблем и вопросов толково, последовательно и по-
тюменски, нам с вами не привыкать. 

Спасибо за внимание (аплодисменты). 
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КОРЕПАНОВ. Спасибо, Владимир Владимирович. 
 
ЯКУШЕВ. Сергей Евгеньевич, я тогда перехожу ко второй части – ответы 

на те вопросы, которые были заданы предварительно. 
Уважаемые коллеги, первый вопрос – это какие меры предпринимались 

Правительством Тюменской области в 2016 году для стимулирования и 
поддержки промышленных предприятий Тюменской области? 

Ну, мне кажется, я достаточно развернуто ответил в своем докладе. Есть ли 
необходимость еще раз останавливаться на этом вопросе? 

Тогда я перейду к ответу на второй вопрос. Второй вопрос звучит 
следующим образом: каков эффект от перераспределения полномочий между 
органами госвласти,  органами местного самоуправления, и планируется ли в 
дальнейшем перераспределение полномочий между органами госвласти, 
органами местного самоуправления, выявлены ли нарушения в процессе 
осуществления контроля за исполнением органами местного самоуправления 
переданных государственных полномочий Тюменской области и целевым 
использованием материально-финансовых ресурсов, предоставленных для 
реализации делегированных полномочий органам местного самоуправления? 

Что бы хотелось сказать по этому поводу. Механизм перераспределения 
полномочий  – это достаточно новый для нашей правовой системы, он появился в 
2014 году и, на мой взгляд, показал уже свою эффективность. 

Ранее изменение полномочий субъектов и муниципалитетов происходило 
путем изменения федерального законодательства, этот процесс в силу 
объективных причин был очень долгим, не оперативным, и очень часто бывало, 
что когда Федерация принимала подобные решения, то, в общем-то, и вопросы 
сами по себе уже отпадали в силу изменившейся обстановки. 

Ситуация поменялась, и теперь мы такую возможность имеем. Я бы сказал, 
что это, конечно, добавило очень серьезной оперативности в нашей работе, и 
сегодня в рамках нашего взаимодействия с муниципалитетами, когда такая 
необходимость возникает, мы имеем возможность полномочия передавать с 
одного уровня на другой, естественно, ситуация меняется и, наверно, в 13-м году 
никто не ожидал, да, что с 14-го года у нас могут так кардинально измениться 
экономические условия и ряд полномочий, которые нам сегодня приходится 
исполнять,  по большому счету не подкреплены финансами, и, конечно, очень 
важно, когда субъект и муниципальные образования имеют в своем арсенале 
такой механизм, как передача полномочий с одного уровня на другой.  

Я считаю, что у нас он достаточно неплохо выстроен и те полномочия,  
которые мы передаем, но вот тут стараемся отойти от практики, которая 
существует сегодня на федеральном уровне, когда нам передаются полномочия 
и, к сожалению, не подкрепляются финансированием, поэтому эти вещи, когда мы 
осуществляем с нашими муниципалитетами, то мы прекрасно понимаем, что 
передать полномочие – дело самое простое. Если они не подкреплены 
финансированием, то говорить об их эффективности просто не приходится.  

Поэтому когда такие решения принимаются, то это всегда очень 
взвешенный подход и с точки зрения наличия ресурсов, для того чтобы их 
реализовать как административно, так и финансово.  

Уверен, что данный институт будет использоваться и в дальнейшем. Опять 
же, учитывая ту экономическую ситуацию, в которой мы находимся, ситуация 
может в достаточно короткий промежуток времени поменяться и, к сожалению, 
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наверно, не в лучшую сторону. Если она будет меняться в лучшую сторону, то 
технология будет выглядеть одним образом, если она будет выглядеть хуже, то 
конечно, она будет выглядеть другим образом, потому что в период уменьшения 
финансовых ресурсов, как правило, мы прибегаем к централизации, когда 
ситуация расслабляется, мы идем по пути децентрализации. Ну тут, конечно, не 
должно быть крайностей. Поэтому я надеюсь, что мы золотую середину 
обязательно с нашими муниципалитетами в этих отношениях будем выстраивать.   

То, что касается нарушений. Есть четкое понимание, как выстроена эта 
работа. Сегодня работает и Счетная палата, которая информирует обязательно 
областную Думу, депутатов областной Думы об обнаруженных недочетах. 
Естественно, затем отрабатываются с помощью понятных и известных 
механизмов вопросы возмещения финансовых ресурсов и передачи, если это 
необходимо, материалов в прокуратуру, в другие правоохранительные органы.  

Также осуществляется контроль со стороны Департамента финансов. 
Нарушения фиксируются, устраняются, проводятся превентивные мероприятия, 
т.е. такая достаточно серьезная текущая работа, т.е., иными словами, идет 
текущий рабочий процесс в рамках государственного финансового контроля.  

Следующий вопрос: какие меры предпринимались Правительством 
Тюменской области по развитию механизма поддержки социально 
ориентированных некоммерческих организаций? 

Ну, во-первых, хотелось бы сказать, что мы должны делать все, для того 
чтобы этот институт, как говорится, наращивал свою мускулатуру, потому что мы 
видим, что по ряду позиций некоммерческие организации имеют гораздо больше 
возможностей и ресурсов быть более гибкими, для того чтобы предоставлять ряд 
государственных и муниципальных услуг, почему бы это не делать? 

В Тюменской области действует целевая подпрограмма «Поддержка 
социально ориентированных некоммерческих организаций», на реализацию 
которой ежегодно выделяются средства областного бюджета. 

В 2016 году было выделено 19 млн. руб. 
По итогам 15 открытых конкурсов 40 некоммерческих организаций области 

получили субсидии на реализацию социально значимых проектов. 
Дополнительно в 2016 году из средств бюджета Тюменской области 

региональным ресурсным центром выделены средства на обучение кадров 
социально ориентированных некоммерческих организаций в размере 3 млн.      
400 тыс. руб. 

В течение 2016 года проведено обучение сотрудников и добровольцев 
некоммерческих организаций всех муниципальных образований области. 

Сегодня в Тюменской области созданы равные условия для 
государственных и негосударственных организаций в предоставлении соцуслуг. 
Барьеров для участия социально ориентированных некоммерческих организаций 
в предоставлении им соцуслуг нет. 

Исполнительными органами госвласти отработаны вопросы по механизму 
поэтапной передачи средств областного бюджета некоммерческим организациям 
на оказание соцуслуг в 2017 году и на период до 2020 года. 

Определен перечень общественно полезных услуг, участие в оказании 
которых могут принять некоммерческие организации. 

В соответствии с общероссийским показателем доля средств областного 
бюджета, выделяемых НКО, в общем объеме средств, выделяемых на 
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предоставление соцуслуг населению в Тюменской области, будет достигнута в 
2018 году до 5%, к 2020-му – до 10%. 

Четвертый вопрос, который касается, он очень длинный, я, наверно, проще 
его своими словами скажу – это как раз вопрос вот по концессионному 
соглашению, которое было заключено, и по работе с отходами производства и 
потребления. 

Согласно Закону «Об отходах производства и потребления» запрещено 
захоронение отходов, имеющих полезные для утилизации фракции. Для 
реализации положений этого закона Правительством Тюменской области            
19 сентября 2014 года заключено концессионное соглашение в отношении 
создания и эксплуатации системы коммунальной инфраструктуры объектов, 
используемых для переработки, утилизации, обезвреживания и захоронения 
твердых бытовых отходов в Тюменской области. 

В соответствии с указанным соглашением концессионер обязуется до    
2018 года создать систему коммунальной инфраструктуры, состоящей из               
4 межмуниципальных мусороперерабатывающих заводов, расположенных в 
Тюмени, Тобольске, Ишиме и Ялуторовске, и двух мусороперегрузочных станций 
в Тюмени и Тюменском районе. 

Для реализации соглашения концессионеру выделено 6 земельных 
участков, соответствующих условиям соглашения, а также для формирования 
системы сортировки захоронения предоставлены в пользование полигоны ТБО, 
расположенные в Тюмени, Тобольске, Ялуторовске. 

Этап проектирования объектов инфраструктуры завершен в декабре      
2015 года. 

В 2016 году концессионером получены положительные заключения 
государственной экологической экспертизы, государственной экспертизы, 
проектной документации, а также разрешение на строительство. 

Проводятся подготовительные работы для начала строительных работ. 
Согласно условиям соглашения срок ввода в эксплуатацию объектов – май 

2018 года. 
Будет ли продолжена бюджетная поддержка инвестиционных проектов в 

АПК Тюменской области, в том числе и по производству овощей закрытого 
грунта? 

Ну, я думаю, уважаемые коллеги, что мы достаточно подробно и много 
времени всегда уделяем господдержке и вообще вопросам нашего АПК. 

Почему я достаточно критично в своем отчете подошел к оценке нашей 
работы в АПК, потому что очень много ресурсов, времени, обсуждений, «круглых 
столов», но цифры и математика – вещь такая, которую не обойти и не обмануть. 
Рост нашего АПК с общероссийскими показателями ниже, поэтому нам в этом 
направлении надо достаточно серьезно стремиться вперед. 

Никакого снижения господдержки не происходит, все инвестиционные 
проекты, которые реализуются сегодня на территории Тюменской области, такую 
поддержку получают, естественно, что в рамках работы в 2016 году мы взяли 
такое направление, когда наша областная поддержка накладывалась на 
федеральную поддержку, что стимулировало наших 
сельхозтоваропроизводителей отрабатывать все вопросы, связанные в 
Минсельхозе, для того чтобы получить федеральную поддержку, а затем 
приходить уже к нам за поддержкой в областном Департаменте АПК. 
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Нужно сказать, что такое стимулирование сыграло свою положительную 
роль и объем поддержки, которую мы получили из федерального бюджета, в  
2016 году вырос. 

То, что касается проектов, связанных с производством овощей закрытого 
грунта, вот это предприятие «Тюмень Агро» получило достаточно существенную 
поддержку из федерального бюджета в объеме 400 млн. руб., наша поддержка 
была в 3 раза меньше, но в результате мы получили очень хорошее, я считаю, 
перспективное предприятие и у акционеров этого предприятия есть желание еще 
продвигаться по этому направлению. 

Поэтому в рамках господдержки и принимая бюджет на 2017, 2018 и      
2019 годы, уважаемые коллеги, мы с вами все смотрели бюджет, все с вами 
понимаем, что направление АПК сегодня у нас очень перспективное, но те 
проблемы, которые я обозначил в своем докладе, они существуют, и в первую 
очередь, над чем сегодня должны работать наши сельхозтоваропроизводители, – 
это научиться правильно реализовывать свою продукцию. С этим у нас, к 
сожалению, еще очень и очень много вопросов. 

Если с производством мы научились как-то разбираться, то что касается 
реализации, здесь много проблем. 

Поэтому в рамках тех полномочий, которые имеет сегодня Правительство 
региональное, в рамках полномочий, которые имеют сегодня муниципалитеты и, 
конечно же, в первую очередь сами сельхозтоваропроизводители, вот мы вместе 
должны поработать над тем, чтобы прирост нашего АПК по итогам 2017 года был 
выше, чем в 2016 году. 

Какие меры по повышению эффективности антикоррупционной работы в 
органах госвласти, местного самоуправления осуществлялись Правительством 
Тюменской области в 2016 году, и что еще, на Ваш взгляд, необходимо сделать 
для улучшения антикоррупционного климата в регионе? 

Ну, здесь мы реализуем несколько направлений.  
Во-первых, созданы все механизмы, позволяющие экспертировать и 

улучшать нормативные акты областного Правительства, на основании которых 
предоставляются различные услуги и оказываются разрешительные действия. 

Все акты выставляются для общественной экспертизы на сайтах, а те, 
которые затрагивают деятельность бизнеса, подвергаются еще и оценке 
регулирующего воздействия.  

Нужно сказать, что в этом отношении здесь жестко за этими процессами 
следит прокуратура, и в таком формате мы постоянно находимся и работаем над 
тем, что исправляем ошибки, иногда даже дело, но не так часто, но иногда 
доходит даже до представлений, но мы стараемся этого не допускать и все-таки 
отрабатываем на моменте принятия, согласовывая все эти вещи. 

Сегодня у нас создано большое количество общественных институтов. Вот 
вчера мы проводили заседание Общественной палаты.  

Нужно сказать, что Общественная палата очень активное участие 
принимает во всех этих процедурах, поэтому процедуры эти предельно открыты и 
я призываю все общественные институты в этой работе принимать самое 
активное участие. Чем больше мы отработаем на моменте принятия 
нормативного документа, тем меньше у нас проблем возникнет потом при его 
принятии и, естественно, при реализации, когда вроде бы нормативный акт 
кажется хорошим, а на земле мы потом видим, что он почему-то не работает. Так 
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чтобы вот этого не произошло, естественно, мы должны максимально 
общественную экспертизу с вами проводить. 

И нужно отметить, что по итогам 2016 года наша область по эффективности 
этого института, то, что касается экспертизы регулирующего воздействия, по 
рейтингу среди всех субъектов Федерации заняла 15-е место. 

Второе направление – это оказание услуг гражданам и бизнесу через наши 
МФЦ, что позволяет исключить непосредственный контакт заявителя и органов 
власти, на сегодняшний день в МФЦ предоставляется 183 услуги, и мы это 
количество будем увеличивать. 

В 2016 году более 900 тыс. жителей получили услуги через эти центры, что 
говорит об их актуальности. 

В-третьих, это перевод услуг в электронный вид. Сегодня только бизнес 
может получить в электронном виде 48 услуг. 

Естественно, проводятся все необходимые мероприятия в отношении 
соблюдения работниками органов исполнительной власти области 
антикоррупционных стандартов деятельности, ну, этих стандартов сейчас 
достаточно много, это и декларации, это, естественно, и комиссии по конфликту 
интересов и т.д. 

Дальнейшая работа в этих направлениях, полагаю, положительно 
отразится на антикоррупционном климате в нашем субъекте. 

Следующий вопрос: какие меры предпринимаются Правительством 
Тюменской области в 2016 году по улучшению инвестклимата в муниципальных 
образованиях Тюменской области, включая сельские поселения, и каковы планы 
региональных органов исполнительной власти по достижению поставленных 
целей в части получения инвестиционной привлекательности в Тюменской 
области? 

Уважаемые коллеги, я развернуто остановился на этой теме и уже коснулся 
несколько раз, есть ли смысл еще раз повторяться? 

Если нет, тогда, с вашего позволения, я перехожу к последнему,                    
8-му вопросу – это, прошу прощения, это еще не последний вопрос, это 8 вопрос. 

Вопрос касается трансфертов, полученных из федерального бюджета, 
сколько мы их получили в этом году и в полном ли объеме они были 
предоставлены? 

Значит, в 2016 году в рамках межбюджетных отношений безвозмездные 
перечисления из федерального бюджета в бюджет Тюменской области 
планировались в сумме 6 млрд. 800 млн. руб. По факту в бюджет области 
поступило 7 млрд. 200 млн. руб. 

Перевыполнение плана обусловлено поступлением дополнительных 
средств и из федерального бюджета на основании нормативных актов 
Правительства РФ. 

Следующий вопрос, вот тут, наверно, я несколько развернусь, потому что 
вопрос достаточно, как бы сказать, специфичный, я, естественно, в докладе на 
нем не останавливался – это вопрос: планируется ли возвращение отделений 
кардиологии в районные больницы Тюменской области ввиду участившихся 
случаев обращения граждан сельских поселений по поводу трудностей с 
доставкой больных родственников в оставшиеся городские отделения, города 
Тюмень, Тобольск, Ялуторовск, Ишим, и несвоевременного в связи с этим 
оказания кардиологической помощи? 
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Уважаемые коллеги, что бы хотелось по этому поводу сказать? В структуре 
районных больниц Тюменской области имелись и сохранены до настоящего 
времени терапевтические отделения, кардиологические отделения 
функционируют в медицинских организациях городов Тобольска, Ишима, 
Ялуторовска, Заводоуковска. 

В Тюменской области с 2012 года медпомощь больным сердечно-
сосудистыми заболеваниями оказывается в трех первичных сосудистых 
отделениях на базе многопрофильных больниц в г. Тобольске, Ишиме, 
Ялуторовске, а также в региональных сосудистых центрах «Областная 
клиническая больница № 2» и «Областная клиническая больница № 1», которые 
оснащены медоборудованием и квалифицированными медицинскими кадрами в 
соответствии с приказами Минздрава России. 

За 5 лет отлажена четкая маршрутизация пациентов с сердечно-
сосудистыми заболеваниями, требующих экстренного оказания медпомощи. Это 
позволяет доставлять около 80% пациентов в стационар в течение первых          
24 часов с момента появления симптомов. 

Пациенты с острым инфарктом миокарда и нарушением мозгового 
кровообращения доставляются бригадами скорой медпомощи из близлежащих 
территорий напрямую в первичные сосудистые отделения, при этом необходимая 
экстренная помощь оказывается врачами скорой помощи. 

С целью скорейшего начала оказания помощи госпитализация пациентов 
осуществляется, минуя приемное отделение, в палату интенсивной терапии. 
Лабораторно-инструментальные обследования проводятся до поступления в 
палату. 

Преимущество указанных специализированных сосудистых отделений – это 
возможность круглосуточного проведения специальных эффективных методик, 
исследования проходимости коронарных сосудов и при необходимости 
выполнение операций для скорейшего восстановления кровотока – 
стентирование. 

Специалисты сосудистых отделений имеют достаточно высокую 
квалификацию для оказания всей необходимой медпомощи пациентам. 

Для оказания современной специализированной помощи организовано 
направление больных из первичных сосудистых отделений в региональные 
сосудистые центры. Ежедневно специалистами региональных центров проводится 
дистанционное консультирование медицинских работников районов и первичных 
сосудистых отделений для определения тактики ведения схемы лечения, 
необходимости перевода в региональный сосудистый центр. 

Нужно отметить, что с 2013 по 2016 год доля выездов бригад скорой 
медпомощи при остром коронарном синдроме со временем доезда до 20 минут 
увеличилась на 3,2% и составила 88,2 в среднем по области. 

Количество проведенных тромболизисов в машине скорой медпомощи 
увеличилось на 66,6%, т.е. цифры достаточно внушительные. Количество 
проведенных тромболизисов в сосудистых отделениях центров увеличилось в   
2,6 раза, количество проведенных стентирований пациентам с острым 
коронарным синдромом, госпитализированных в первые сутки, увеличилось на 
45,8%. 

Отмечается стабильная тенденция снижения летальности пациентов с 
острым инфарктом миокарда, при транспортировке в машинах скорой медпомощи 
эта цифра составила в 2 раза. 
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Смертность от болезней системы кровообращения снизилась с 2013 по 
2016 год на 5,2%, в том числе у жителей сельских территорий – на 3,8%. 

Это направление является одним из очень важных в оказании 
высокотехнологичной медпомощи на территории нашего субъекта, и Федерация 
сегодня в этом направлении делает тоже достаточно много, поэтому, конечно, 
отдельные случаи имеют место быть, но нужно отмечать и то, что мы должны 
уделять как можно больше времени вопросам профилактики, мы как можно 
больше должны уделять времени информированию нашего населения, потому 
что появилась боль в левой стороне, значит, появилась боль в левой лопатке, 
начинает отниматься левая рука, ну, вроде как само пройдет, немножко еще 
подожду, может быть, отпустит. В результате, естественно, когда приезжает 
скорая помощь и начинает транспортировать такого больного, частенько бывает 
уже достаточно поздно. 

Поэтому здесь нужно рассматривать этот вопрос более глобально, 
смотреть его в разных плоскостях, что мы сегодня и делаем, но мы понимаем 
важность этого направления и, естественно, и в 17-м и в следующие годы будем 
уделять ему самое пристальное внимание. 

И последний вопрос, теперь уже точно, не последний, а крайний, как теперь 
принято говорить, да. 

В соответствии с требованиями статьи 10 Закона Тюменской области       
«О статусе депутата», вопрос тоже достаточно большой, он связан с тем, что 
фракция СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ обратилась в ряд муниципальных 
образований, с тем чтобы там были организованы их приемные, не получили 
поддержки, ну я думаю, что в этом плане мы обратим на это внимание, решим 
этот вопрос. 

Понятно, что где-то, видимо, главы не нашли возможности и не поступили 
достаточно гибко в этом отношении, хотя если подходить формально с точки 
зрения закона, конечно, это не входит в круг их полномочий, не обозначено в    
131-м законе, но мы все-таки с вами всегда договаривались о том, что у нас в 
Тюменской области на любой вопрос мы должны находить ответ и понимать друг 
друга. 

Поэтому я думаю, что, Владимир Юрьевич, мы этот вопрос рассмотрим, и 
партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ такую возможность муниципалитету получит. 
Устраивает ответ? 

Всё - на полученные вопросы. Я готов отвечать, Сергей Евгеньевич. 
 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Владимир Владимирович. Уважаемые коллеги, 

пожалуйста, есть ли вопросы у вас к Губернатору? Трубин Глеб Александрович, 
пожалуйста. 

 
ТРУБИН. Уважаемые коллеги, уважаемый Владимир Владимирович!       

В 2014 году произошло такое известное событие – Крым вернулся в состав РФ и 
вот в связи с празднованием 3-й годовщины, которая будет на днях, не могу не 
спросить у Вас о следующем: какие видите Вы результаты сотрудничества между 
нашими субъектами в решении общегосударственных задач, и можно ли сейчас 
сказать, что наша работа в рамках соглашения о сотрудничестве между 
Тюменской областью и конкретно уже Черноморским районом Республики Крым 
есть уже некий плацдарм для дальнейшего развития и укрепления связей как раз 
с Черноморским районом? Как вообще происходит взаимодействие? Спасибо. 
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ЯКУШЕВ. Ну, я считаю, что с точки зрения заключенного соглашения и 
вот такого кураторства, которое осуществляет Тюменская область над 
конкретным муниципальным образованием Республики Крым, ну, мы, наверно, 
один из таких активных регионов, кто ведет эту работу, и особенно то, что 
касалось вот первых двух лет, мы оказали серьезную поддержку, включились 
наши предприятия, которые за счет собственной прибыли очень серьезно 
помогли, там восстановить ряд соцобъектов, за что им огромное спасибо. 

Теперь то, что касается нашего дальнейшего взаимодействия. Ну, вы 
знаете, что у нас есть отдельная программа, которая сегодня действует, – это и 
отдых в Черноморском районе наших детей, Тюменской области, и программа 
«Мать и дитя», и в этом году мы тоже планируем, для них это серьезное 
подспорье и поддержка, потому что в новых условиях, учитывая, что 
Черноморский район, который находится на границе с Украиной, естественно 
поток с Украины они потеряли, поэтому, конечно, вот эта наша поддержка для них 
имеет очень серьезное такое и важное значение. 

Помимо вот такой важной, на мой взгляд, для них, потому что 
действительно в инфраструктуру там никто не вкладывался и там просто разруха, 
и первая наша поездка, которая была туда делегацией Правительства Тюменской 
области, произвела такое очень тяжелое впечатление. 

От конкретной вот такой поддержки мы сегодня находимся, ну, скажем так, 
в вопросах серьезной организационной юридической помощи, я бы так сказал, по 
тому переходу, когда и образование, и здравоохранение, и муниципальное 
управление, и система ЖКХ должны уже закончить переходный период и 
научиться работать в рамках действующего российского законодательства. Вот 
этот период, он проходит достаточно тяжело, непросто. Люди как бы к этим 
вопросам, наверное, еще не готовы, поэтому вот в этом формате мы эту работу 
ведем, помощь эту оказываем. 

Как мы считаем, с точки зрения как бы вот уже нашего управленческого 
видения, система учреждений, которые оказывают сегодня муниципальные услуги 
на территории Черноморского района, должна быть оптимизирована, там 
слишком много.  

Системы образования и здравоохранения должны быть приведены к тем 
российским стандартам, в которых работаем мы, поэтому работа вот идет, так 
сказать, в этом направлении, в этом общении. 

Контакт постоянный, у нас буквально недавно был руководитель, глава 
муниципального образования. На все те вопросы, которые у них были, она 
приезжала со своими специалистами, мы дали все необходимые ответы, 
максимально все показали, рассказали, поэтому вот в этом формате мы наше 
сотрудничество продолжаем, и я думаю, что будем продолжать не только в 17-м, 
но и в дальнейших годах. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Владимир Владимирович. Уважаемые коллеги, у 

нас 11.21, по порядку работы в 11.30 мы должны были объявлять перерыв. Мне 
кажется, стоит все-таки вопрос, связанный с отчетом, завершить до перерыва, 
вот, поэтому исходить из этого надо будет, наверно, тем, кто задает вопросы, 
потом еще выступать придется депутатам, если будут желающие. 

Слово для вопроса предоставляется Казанцевой Тамаре Николаевне, 
пожалуйста. 
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КАЗАНЦЕВА. Владимир Владимирович, спасибо Вам за исчерпывающий 
ответ на вопрос нашей фракции по поводу кардиобольных, и у меня появилась 
надежда, что у нас будут идти сдвиги только в хорошем направлении. 

Вопрос такого порядка, мы вводим в Тюменской области 1, 15 кв. метра 
жилья на одного человека, это хороший результат, но я хотела бы узнать, а все ли 
жилье востребовано или есть сегодня часть жилья, которую, значит, не может 
приобрести бюджет, не могут купить люди, и оно стоит, построено, но не 
востребовано? Спасибо. 

 
ЯКУШЕВ. Спасибо за вопрос, Тамара Николаевна. Действительно, очень 

важный вопрос и он требует пояснения. Ну, если вы помните, в прошлом году мы 
построили 2 млн. жилья, да, в этом году – 1 млн. 600. Это, конечно, огромный 
объем на рынке жилья, при этом мы с вами видим, да, как бы то ни было, 
госпрограммы у нас несколько поснизились, ну вот готовясь, в принципе, я в 
режиме онлайн всегда прошу, чтобы эти данные были у меня, и владею, в общем-
то, ситуацией на рынке. 

Ну, вот готовясь сегодня, буквально уже вчера вечером, новые данные 
запросил. Что произошло? Значит, если мы берем объемы продаж, то в 14-м году, 
когда у нас, ну вот санкции тогда появились, напряжение с Украиной пошло, 
значит, девальвация рубля и т.д., люди, вместо того чтобы покупать валюту, 
активно начали покупать у нас жилье. И в 2014 году, несмотря на то что мы вроде 
бы вступили в такие кризисные явления, по отношению к 2013 году у нас объем 
продаж на рынке вырос даже на 10%. 

То, что касается 15-го года, у нас достаточно серьезное западение 
произошло по сравнению с годом 2014, значит, там у нас потери где-то составили 
от 18 до 20%, я сейчас говорю про рынок, что покупается на рынке. 

И то, что касается 2015 года, значит, вот западение. 2016 год – 
выравнивание жилья. Мы вышли на уровень 2013-го, но не вышли на уровень 
2014-го по 2016-му году. 

Теперь то, что касается 2017 года, анализ январских и февральских 
продаж, мы приблизительно идем в том же тренде, как и в 2016 году. 

О чем это говорит? Это говорит о том, что рыночный спрос жилья в 
Тюменской области достаточно высок, с ним, по большому счету, ничего не 
произошло. 

Предложения на рынке кратно выросли. Вы в самую точку, Тамара 
Николаевна, задали вопрос, потому что 3 млн. кв. метров жилья, которое 
появилось на рынке, его теперь надо реализовать. 

Поэтому вот то стремление, и когда мы говорим о том, что мы более            
1 кв. метра жилья строим, – это все очень здорово, и таким образом наша 
строительная индустрия, естественно, и создавала рабочие места, и давала 
заказы, значит, нашим предприятиям, которые производили продукцию, ну, 
имеется в виду стройматериалы, естественно, давала заказы нашим 
предприятиям, которые оказывали транспортные услуги, и т.д. 

Вот это предложение, оно сегодня на рынке огромно и для того чтобы 
выравнять эту ситуацию, нам сегодня: а) нужно простимулировать спрос и            
б) нужно постараться сделать так, чтобы такого свободного объема жилья  в    
2017 году на рынке не появилось. 

То есть понятно, что сегодня есть уже заложенные дома, сегодня понятно, 
когда они будут сдаваться и, конечно, стройку эту необходимо вести, есть те 
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дома, где дольщики, там вообще не обсуждаются эти дома, должны быть 
построены в срок. Но как раз вот те задачи, которые я поставил перед ГУСом, это 
сегодня сбить вот этот баланс: наличие свободного жилья на рынке, наши 
возможности, насколько мы можем поддержать сегодня госпрограммы, для того 
чтобы простимулировать спрос на это жилье на рынке. И вот это все необходимо 
свести, тогда у нас все будет сбалансировано. 

Ну, вот то, что произошло в других субъектах РФ, я не буду их называть, ну 
даже там, которые находятся недалеко от нас, вот там ситуация более сложная, 
потому что именно рыночный спрос там упал до 70%. У нас этого не произошло, 
что очень важно. Это значит, у нас достаточно хорошие, в общем-то, шансы, 
чтобы вот когда объем жилья огромен, да, спрос вроде бы остался тот же, 
соответственно вот эта разница и вот эта дельта между тем жильем, которое есть 
на рынке, и существующим спросом, ее необходимо ликвидировать. 

Поэтому нам и нужно сейчас создать инструменты и поддержать те 
программы, которые дадут, создадут максимальный спрос на жилье, т.е., 
допустим, когда мы делаем прямые инвестиции и покупаем жилье для детей-
сирот, я на примере, да, покажу, мы напрямую потратили 100 млн. руб. и купили 
квартиры на рынке на 100 млн. руб. А если мы с вами 100 млн. руб. направили, 
допустим, на программу «Молодая семья», где мы только делаем 30-процентную 
поддержку, а 70% – это сами молодые семьи, да, вкладывают собственные 
деньги, соответственно, мы уже с вами спрос сформулировали не на 100 млн. 
руб., а почти на миллиард, т.е. вот в этом плане мы сейчас и должны сделать так, 
чтобы грамотно распорядившись нашими бюджетными деньгами, понятно, что и 
по детям-сиротам у нас есть определенная программа, мы ее должны выполнить, 
но если бюджетный рубль мы сегодня направляем на поддержку нашей 
строительной отрасли, мы должны направить его так, чтобы спрос кратно вырос, 
чтобы вот то жилье, которое на рынке сегодня у нас появилось, этого жилья очень 
много, максимально быстро было введено в оборот. Вот примерно так. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Зайцев Артем Николаевич, Ваш вопрос, а 

после этого, коллеги, посоветуемся, как нам дальше работать. Пожалуйста. 
 
ЗАЙЦЕВ. Уважаемый Владимир Владимирович, в Тюменской области, по 

оценке аналитиков, одна из лучших систем кооперации в сельском хозяйстве. 
Введение санкций в последние годы только лишь было подстегивающим 
фактором для развития данной отрасли. 

Продолжат ли работать областные программы в сфере АПК? Ну, на этот 
вопрос Вы дали достаточно расширенный ответ. 

Но позвольте еще один вопрос, который волнует сегодня достаточно много 
селян. Сохранятся ли в 2017 году дотации по молоку? Спасибо. 

 
ЯКУШЕВ. Ну, давайте я коротко тогда буду отвечать. Конечно, 

сохранятся. Мы прекрасно понимаем, что это очень важный инструмент, он никуда 
не отменяется и сегодня Министерство сельского хозяйства понимает, что этот 
инструмент должен быть, поэтому то, что дотировалось по молоку, этот 
инструмент даже не обсуждается. Ну и мы с вами, когда принимали областной 
бюджет, эти деньги у нас с вами заложены, поэтому этот вопрос, он как бы будет 
решен, естественно, положительно и в дальнейшем, я думаю, и в 18-м, и в         
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19-м году, когда мы будем смотреть вопрос господдержки АПК – это, ну, будем так 
говорить, наверно, одна из защищенных статей бюджета нашего АПК. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно, еще минута есть. Юхневич Юрий Болеславович, 

пожалуйста, Ваш вопрос. 
 
ЮХНЕВИЧ. Уважаемый Губернатор, я сейчас внимательно выслушал 

отчет, действительно, проделана огромных масштабов работа. Меня радует то, 
что были указаны как достижения в нашем регионе, так и проблемы, которые 
указаны, и тем не менее у меня возникает вопрос: в 22 регионах Федерации 
приняты законы о детях войны. Мне часто задает вопросы именно поколение того 
времени, значит, о принятии, необходимости принятия закона в нашем регионе. 

У нас ветеранов ВОВ становится все меньше, ветеранов трудового тыла 
также очень мало остается. 

И вот вопрос, буквально, может, Правительство, рассматривает ли 
Правительство вопрос о необходимости принятия этого законопроекта ко Дню 
Победы и есть ли, на Ваш взгляд, необходимость принятия такого закона? 

 
ЯКУШЕВ. Ну, вы знаете, что к этой теме мы с вами периодически все 

возвращаемся. Вы знаете о том, что у нас работала совместная группа по поводу 
принятия этого закона. Мы с вами считали и финансовые затраты, которые лягут 
на бюджет, при этом, значит, фактически какую поддержку получит сегодня 
конкретный человек, и она в финансовом-то отношении, получается, не очень 
большая, учитывая, что категория у нас достаточно высокая, а в целом нагрузка 
на бюджет в цифре, которая абсолютная получается, она достаточно большая. 

Вот сказать с этой трибуны сегодня «да» или «нет» я не могу, мы с вами 
вместе должны работать над этой темой и, естественно, понимать, значит, о том, 
что время, экономическая ситуация, реально насколько эта финансовая помощь, 
которая будет оказана конкретному человеку, насколько она ему поможет решить 
эти задачи, но при этом понимать, что в рамках всего региона это достаточно 
большая цифра. 

Вот исходя из этих позиций, мы, наверно, совместно с вами будем 
принимать все необходимые решения. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Владимир Владимирович. Уважаемые коллеги, 

давайте посоветуемся, остался только один человек, который хочет задать вопрос 
– Макаренко Евгений Михайлович, представители малых партий задали вопросы, 
наверно, неладно, если представителю «Единой России» не дадим, поэтому дать 
ему задать вопрос, Владимир Владимирович ответит на вопрос, поэтому 
предлагается дать ему возможность задать вопрос, Владимир Владимирович 
ответит и после этого все-таки нам надо этот вопрос завершить до перерыва, 
обсуждать. Поэтому если будут желающие выступить, предоставим возможность, 
если не будут, проголосуем за постановление и объявим перерыв. 

Нет возражений? Нет. Все, тогда не буду голосовать. Пожалуйста, Евгений 
Михайлович. 

 
МАКАРЕНКО. Владимир Владимирович, спасибо за хороший отчет, за 

ответы на вопросы. У меня вопрос, касающийся спорта. 
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В своем выступлении Вы задели и вопросы по спорту, спорт у нас в 
Тюменской области развивается динамично. Недавно мы проводили «круглый 
стол» по теме: «Проблемы и перспективы развития спорта в Тюменской области», 
были выработаны участниками «круглого стола» те рекомендации, которые будут 
реализованы в процессе. 

Но у меня вопрос следующего характера, многих в Тюменской области 
волнует вопрос: все-таки удастся ли нам вернуть чемпионат мира 2021 года в 
Тюмень? Потому что хоть и говорят: спорт вне политики, но мы понимаем, что 
сейчас спорт стал играть такую роль в достижении таких не очень хороших 
вопросов. 

 
ЯКУШЕВ. Спасибо за вопрос. Значит, то, что касается чемпионата мира 

по биатлону, да, я правильно понимаю, 21-го года, ну, я расширенную пресс-
конференцию проводил и тоже рассказывал на эту тему, ну, постараюсь очень 
коротко, но достаточно популярно объяснить эту позицию. 

То, что касается Тюмени, то, что касается стадиона «Жемчужина Сибири», 
атмосферы, и как мы встречаем здесь биатлонистов со всего мира, к нам никаких 
претензий нет, и как бы все готовы ехать в Тюмень, и, конечно, были расстроены 
о том, что нынче и этапа Кубка мира нет, его проводили в Контиолахти. Нужно 
сказать, что условия проведения там были не ахти, кто по телевизору смотрел, 
наверно, видели, да, и стадион, и пустые, неочищенные трибуны, вот, 
максимально было занято все российскими болельщиками. Поэтому в этом плане 
все, как говорится, исполняется так, как надо. 

То, что касается вот той ситуации, которая сложилась, есть одна очень 
существенная проблема, которая нам мешает отстаивать и, скажем так, даже 
если мы говорим там о неких разбирательствах и судебных перспективах, потому 
что действительно решение было нарушено, с процессуальными нарушениями, 
т.е. само решение вынесено неверно, ну, для понимания, да. Никто не мешает на 
сегодняшний день отыграть назад, выполнить правильно все процедуры и все-
таки забрать этот чемпионат. 

У нас не хватает одного, потому что наше российское агентство, которое 
входит в мировое агентство, антидопинговое агентство ВАДА, потеряло 
аккредитацию и пока оно эту аккредитацию не восстановит, нам очень сложно 
будет от IBU требовать получения чемпионата мира – 2021, поэтому как бы мяч 
вот на стороне РФ, потому что к РУСАД мы с вами никакого отношения не имеем, 
понятно, что я там и встречался, и продолжаю как бы эту тему будировать, как мы 
двигаемся, буквально вчера, если кто-то обратил внимание, было заявление 
нашего нового министра спорта Колобкова, который сказал о том, что дорожная 
карта с ВАДА подписана и что, если мне память не изменяет, май – июнь, по-
моему, назывался, что они должны там как бы собраться и подвести итоги, как 
будет эта дорожная карта исполняться. И если, дай бог, она будет выполнена и 
РУСАДА, значит, получит право вновь стать членом ВАДА либо, там есть еще 
очень много проблем между ВАДА и Международным олимпийским комитетом, 
они тоже там друг другом недовольны, либо на уровне Международного 
олимпийского комитета будет принято решение, что сегодня в России сможет 
работать какое-то другое агентство, которое будет устраивать ВАДА, то в этом 
случае вот у нас очень высокие перспективы чемпионат – 2021 получить в 
конечном итоге. 
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Но если вот эта система не будет каким-то образом разрулена, то нашего 
регионального ресурса здесь недостаточно. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Владимир Владимирович. На этом вопросы мы 

завершили задавать. Пожалуйста, есть ли желающие выступить? Юрий 
Михайлович Конев, пожалуйста. 

 
КОНЕВ. У меня не выступление, а просьба такая, сейчас формируется 

программа по сельскому дорожному строительству, очень много вопросов у 
населения. У меня убедительная просьба внимательно посмотреть по этим 
вопросам, я имею в виду областные дороги в сельской местности. Вопросов очень 
много, жалобы от населения идут. Мы объясняем, что с бюджетом сложно, 
поэтому по крайней мере какую-то ясную картину в этом плане чтобы мы имели, 
работая с населением области. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно. Понято, Юрий Михайлович. Больше желающих 

выступить нет, коллеги, давайте будем принимать постановление. 
Постановление предлагается следующего характера: отчет Губернатора 

Тюменской области о результатах деятельности Правительства Тюменской 
области за 2016 год принять к сведению, направить настоящее постановление 
Губернатору Тюменской области Якушеву Владимиру Владимировичу. 

Если нет замечаний, ставлю вопрос на голосование. 
Кто за то, чтобы принять его в целом, режим голосования прошу. 
 
За    - 45 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Объявляется перерыв на 15 минут. 
 

 
ПЕРЕРЫВ НА 15 МИНУТ. 

ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА. 

 
 
КОРЕПАНОВ. Уважаемые депутаты, приглашенные, просьба занимать 

рабочие места, время истекает нашего перерыва. 
Напоминаю всем, что в соответствии с регламентом после перерыва у нас 

производится повторная регистрация, поэтому просьба депутатов не забыть 
зарегистрироваться. Пока зарегистрировалось всего 12 человек. 

Уважаемые коллеги, необходимое количество депутатов в зале имеется, в 
зале 25 человек согласно регистрации. Продолжим нашу с вами работу. 
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Вопрос № 4. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ УПРАВЛЕНИЯ ФЕДЕРАЛЬНОЙ НАЛОГОВОЙ СЛУЖБЫ 
РОССИИ ПО ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ О ПОСТУПЛЕНИИ НАЛОГОВЫХ 

ПЛАТЕЖЕЙ И ЗАДОЛЖЕННОСТИ ПО НИМ ПО СОСТОЯНИЮ НА 01.01. 2017 
 

 
ГОРИЦКИЙ.  Добрый день, уважаемые коллеги! Комитет рассмотрел вопрос 

об информации Управления Федеральной налоговой службы России по 
Тюменской области о поступлении налоговых платежей и задолженности по ним 
по состоянию на 1 января 2017 года и отмечает следующее: в структуре 
поступлений  в доходную часть областного бюджета от налогоплательщиков, 
администрирование которых осуществлялось Управлением Федеральной 
налоговой службы России по Тюменской области, основными источниками 
являются налог на доходы физических лиц – это более 45%, имущественные 
налоги – более 18% и налог на прибыль организаций – более 22%. 

Если говорить о доходах по налогу на доходы физлиц, то от всех категорий 
налогоплательщиков поступления составили более 28 млрд. руб., превысив 
аналогичный показатель 2015 года на 5%. 

По налогу на прибыль в 2016 году объем поступлений в областной бюджет 
составил более 14 млрд. руб., превысив показатели 2015 года на 67%, или более 
чем на 5 млрд. руб. 

Объем поступлений имущественных налогов в 2016 году вырос с 
аналогичными показателями 2015 года на 17%, или на 1,7 млрд. руб., и составил 
более 11 млрд. руб. 

Рост поступлений по указанным налогам обеспечен как за счет 
естественного прироста объекта налогообложения, так и благодаря проводимой 
налоговыми органами работе. 

По итогам 2016 года в рамках контрольной работы налоговых органов 
области объем дополнительно начисленных платежей составил более                   
3 млрд. руб., а сумма взысканных налоговых платежей по результатам 
проведенных проверок составила более 2 млрд. руб. 

Все необходимые материалы у вас имеются. Комитет вносит для 
рассмотрения по данному вопросу проект постановления. 

Есть предложение не заслушивать доклад руководителя Управления 
Федеральной налоговой службы России по Тюменской области Зыковой Тамары 
Александровны и сразу перейти к вопросам. 

 
КОРЕПАНОВ. Коллеги, поддерживаем предложение комитета, да, в 

этой части? Пожалуйста, Тамара Александровна. Есть вопросы? Есть вопросы. 
Юхневич Юрий Болеславович, пожалуйста, Ваш вопрос. 
 
ЮХНЕВИЧ. Уважаемая Тамара Александровна, ответьте мне, пожалуйста, 

на следующий вопрос: согласно представленной вами информации общая 
задолженность по налоговым сборам в бюджеты различных уровней по 
Тюменской области на 1 января составляет 9,5 млрд. руб. Как Вы считаете, какую 
часть этих средств реально возможно вернуть в бюджет через исполнительное 
производство и досудебную стадию? 
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ЗЫКОВА. Вы понимаете, 9,5 млрд. руб. – это задолженность не которая 
сформировалась, скажем так, в 2016 году, большая часть этой задолженности уже 
обеспечена мерами принудительного взыскания, в том числе, как Вы говорите, 
через службу судебных приставов – исполнителей. 

Поэтому мои предположения здесь какой-то роли играть не будут, перед 
нами ставится задача на сегодняшний день – обеспечить взыскание 
задолженности, ну 70 – 75%. 

На сегодняшний день у нас есть такой показатель, как эффективность 
взыскания существующей задолженности на территории субъекта определенного, 
в данном случае, в нашем случае это Тюменская область, наша эффективность 
составляет 75,8%. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Казанцева Тамара Николаевна, Ваш вопрос. 
 
КАЗАНЦЕВА. Уважаемая Тамара Александровна, скажите, пожалуйста, 

акционерное общество «Бенат» какую долю вносит в бюджет Тюменской области 
налога на прибыль, есть такая цифра или нет? 

 
ЗЫКОВА. Цифра, конечно, есть, но здесь нужно конкретно о конкретном 

предприятии, у меня на сегодняшний день их на территории 44 тыс., если нужна 
информация по «Бенату», я готова ее подготовить отдельно, скажем так. Это 
первый вопрос, вернее, часть ответа. 

Вторая часть ответа та, что «Бенат» должен быть на сегодня согласен с 
тем, что мы даем эту информацию. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Зайцев Артем Николаевич, Ваш вопрос. 

 
ЗАЙЦЕВ. Уважаемая Тамара Александровна, в Вашей пояснительной 

записке в разделе «Поступления НДПИ в федеральный бюджет» Вы указываете 
на снижение данного налога ввиду снятия с учета налогоплательщика.  

Вы можете пояснить, кто именно ушел из региона, какая компания, и каким 
образом это отразилось на других налогах? Спасибо. 

 
ЗЫКОВА. Ну, здесь нельзя сказать, что налогоплательщик в абсолютном 

смысле ушел с территории, мы говорим о том, что прошла реорганизация 
компании «Роснефть» путем присоединения нашего плательщика, который как 
раз являлся плательщиком НДПИ, к компании «Роснефть». 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Тамара Александровна. Селюков Михаил 

Викторович, пожалуйста, вопрос. 
 
СЕЛЮКОВ. Тамара Александровна, вот у нас в бюджет Тюменской области 

попадает 29,5% налога на прибыль с территории округов, предприятий. Эти 
денежные средства администрирует ФНС по Тюменской области или ФНС 
округов? 

 
ЗЫКОВА. Нет, это округа. 
 



33 

 

КОРЕПАНОВ. Коллеги, больше вопросов нет. Есть ли желающие 
выступить? Желающих выступить тоже, я понял, нет, будем принимать 
постановление. 

Проект постановления у вас имеется. Предлагается информацию принять к 
сведению, ну и, так сказать, отметить ряд моментов в постановлении. 
Постановление включает в себя 3 пункта. 

Если нет замечаний, предлагается принять его в целом. 
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 5. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1461-06 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОБЛАСТНОМ БЮДЖЕТЕ 

НА 2017 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2018 – 2019 ГОДОВ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 

ГОРИЦКИЙ.  Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел вопрос о проекте 

закона Тюменской области «О внесении изменений в Закон Тюменской области 
«Об областном бюджете на 2017 год и на плановый период 2018 – 2019 годов», 
первое – второе чтения, и отмечает следующее: законопроектом предлагается 
уточнить получателей средств на исполнение полномочий по гражданской 
обороне, предупреждению чрезвычайных ситуаций и обеспечению пожарной 
безопасности в Тюменской области. 

В частности, предлагается Департаменту жилищно-коммунального 
хозяйства Тюменской области направить 114 млн. руб. с целью осуществления 
госнадзора в сфере защиты населения и территорий от чрезвычайных ситуаций, 
органам МСУ предлагается передать межбюджетные трансферты в объеме      
183 млн. руб. на обеспечение деятельности единой дежурной диспетчерской 
службы и отдельных постов пожарной охраны. 

Кроме того, предлагается внести изменения в статью 1 закона в части 
уточнения верхнего предела государственного внутреннего долга Тюменской 
области и предельного объема государственного внутреннего долга. 

Предлагаемые изменения не повлекут изменений общего объема расходов 
областного бюджета. 

Необходимые материалы у вас имеются. Комитет рекомендует принять 
данный законопроект в 1-м и во 2-м окончательном чтениях. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Коллеги, есть ли вопросы? Вопросы будут к кому, к 

Горицкому? Пожалуйста. 
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КАЗАНЦЕВА. Вопрос такого порядка: вот у нас есть приложение № 1 к 
Закону Тюменской области, который мы сегодня должны принять. И тут у нас есть 
перечень подлежащих предоставлению госгарантий Тюменской области,               
1 млрд. 200 млн. гарантии для «Бената». 

Мне хотелось бы узнать, на каком основании мы это делаем? Чем лучше 
«Бенат» других производств, и надо ли это? Спасибо. 

 
ГОРИЦКИЙ.  Тамара Николаевна, я не смогу комментировать, чем лучше 

«Бенат» других предприятий. Вот те гарантии, которые есть, они находятся в 
самом главном нашем документе – областном бюджете, который мы с вами как 
депутаты принимали, голосовали, в том числе и за эту строку, поэтому ни строку, 
ни слов из песни не выкинешь. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно, спасибо. Юхневич, пожалуйста, Ваш вопрос. 

 
ЮХНЕВИЧ.  У меня вопрос, только здесь раз Тамара Николаевна уже 

озвучила, это 1 млрд. 200 млн. руб., у меня все-таки будет вопрос следующего 
характера: в связи с этим какие совместные программы реализует Тюменская 
область с         АО «Бенат» и с чем связана столь высокая стоимость их 
реализации, вот на         1 млрд. 200 млн. руб.? 

 
КОРЕПАНОВ. Вопрос-то к кому? 

 
ЮХНЕВИЧ. Это будет к Татьяне Львовне. 

 
КРУПИНА. Хочу напомнить, что когда мы формировали с вами бюджет на 

2017 год, мы обсуждали в том числе и необходимость заведения госгарантий в 
части поддержки «Бената». Это связано с существующим законодательством, 
которым предусмотрено тем предприятиям, которые занимаются выпуском 
подакцизных товаров, обеспечивать аванс по акцизам. Это может быть в виде 
авансового перечисления либо предоставления банковской гарантии, и 
аналогично отрабатываются законодательством требования по обеспечению 
оплаты специальных акцизных марок, либо перечисление со стороны 
предприятия, либо предоставление банковской гарантии. 

Мы работаем, вернее, «Бенат» работает по второму варианту, в данном 
случае госгарантия работает и обеспечивает выполнение обязательств 
«Бенатом» по банковской гарантии. Это что касается тех, якобы как совместных 
программ, которые мы в данном случае можем обсуждать. 

В целом тот вопрос, который был задан и Тамарой Николаевной 
относительно вложений «Бената» в областную казну, я бы хотела сказать, вот эти 
наши совместные действия в части господдержки этого налогоплательщика 
позволили «Бенату» 2016 год достаточно успешно отработать, идет прирост по 
всем основным производственным, финансовым показателям. 

Что касается участия в бюджете области, то должна сказать, что объем 
поступлений за 2016 год от этого налогоплательщика более миллиарда рублей. 
Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Глеб Александрович Трубин, Ваш вопрос. И скажите, к 

кому он. 
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ТРУБИН. Спасибо, Сергей Евгеньевич. К Крупиной Татьяне Львовне 
вопрос. Согласно пояснительной записке как раз предлагается внести изменения 
в части уточнения получателей средств на исполнение полномочий по 
гражданской обороне и предупреждению чрезвычайных ситуаций, и я хотел бы, 
чтобы уточнили, чем вызвана необходимость перераспределения средств, 
предусмотренных в областном бюджете на 17-й год, с повышенной там 
пожароопасностью или с какими-то другими моментами? Спасибо. 

 
КРУПИНА. В данном случае мы не ведем речь о дополнительном 

финансировании. Необходимость перераспределения вызвана тем, что тот 
получатель, который у нас заведен с вами по классификации, новый комитет, мы 
не пошли по этому пути, это решение не принято, соответственно, ту сумму 
средств, которую мы с вами в бюджете предусмотрели на 2017 год, она 
перераспределяется, и уточняются те получатели, которые у нас будут работать и 
выполнять запланированные мероприятия. 

В данном случае основные участники – это Департамент ЖКХ, учитывая, 
что управление по защите населения и территорий от чрезвычайных ситуаций 
вошло в структуру казенного госучреждения службы экстренного реагирования, 
которое находится в подчинении этого главного распорядителя бюджетных 
средств. 

И следующий активный участник – это органы местного самоуправления, 
которые в форме межбюджетных трансфертов получают средства на содержание 
отдельных пожарных постов и единой дежурной диспетчерской службы. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Татьяна Львовна. Садовников, пожалуйста, 

Денис Владимирович. 
 
САДОВНИКОВ. Татьяна Львовна, я вот в продолжение этого вопроса 

хотел бы спросить: данные субвенции в какой-то мере будут благопрепятствовать 
противопаводковым мерам этой весной? 

 
КРУПИНА. Мы говорим сейчас о выполнении конкретных мероприятий. 

Что касается органов местного самоуправления - связано с выполнением двух 
полномочий: в части содержания постов пожарной охраны и содержания единой 
дежурной диспетчерской службы. 

Но мы понимаем, что если возникает какая-то чрезвычайная ситуация, в 
том числе и паводок, безусловно, эти службы привлекаются. Но непосредственно 
на какие-то конкретные мероприятия в рамках предотвращения паводка эти 
средства не рассчитаны, это текущие расходы на содержание той численности, 
которая в этих подразделениях у нас содержится. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Татьяна Львовна. Больше желающих задать 

вопросы нет. Слово для выступления предоставляется Юхневичу, пожалуйста. 
 
ЮХНЕВИЧ. Уважаемые коллеги, к сожалению, в очередной раз в тексте 

приложения к законопроекту мы видим, как более 1% расходной части бюджета 
тратится на поддержку одного производителя алкогольной продукции в сумме      
1 млрд. 200 млн. руб., при этом нет даже никаких гарантий, что данное 
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предприятие когда-нибудь вернет столь внушительную сумму в бюджет, а ведь 
эти деньги по крупицам собирала вся область и наши налогоплательщики. 

Почему мы должны спонсировать и развивать такое сомнительное 
направление производства, мне непонятно. Если данная госгарантия не будет 
исключена из текста законопроекта, фракция КПРФ его не поддержит, спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Слово предоставляется Коневу Юрию 

Михайловичу. 
 
КОНЕВ. Уважаемые коллеги, я долго слушаю вот этот разговор и по 

«Бенату», наш комитет занимался этим делом, поэтому не могу не выступить в 
этом плане. Ну, давайте мы с вами поймем один раз и навсегда, 300 человек 
работающих на предприятии.  

Второе, ну пусть «Бенат» закроем, если при этом, после закрытия 
«Бената», люди перестали бы пить водку, ну, нормально,  все стали трезвые, 
Россия-то производила и будет производить водку. 

И сегодня, откровенно говоря, знаете какая ситуация, так по большому 
счету, судя по тому, какая алкогольная продукция поступает в магазины, какого 
качества, так лучше покупать уже людям Тюменской области бенатовскую водку. 

И второе, ну, смотрите, у нас целый холдинг образуется. Значит, в 
Ишимском районе будет выпускаться с лизином вместе спирт пшеничный 
нормального качества, есть завод «Стеклотех», есть «Бенат». Это все местное 
производство, это местные рабочие места. 

Поэтому я еще раз говорю, надо поддерживать предприятия там, где 
работающие люди, и надо поддерживать предприятия, которые дают потом после 
нашей поддержки нормальные поступления в бюджет – это сохранение рабочих 
мест, это развитие производства внутри области. И еще раз хочу сказать, закроем 
«Бенат», пропадет «Бенат», извините, «Красное, белое» машинами придет в 
каждый дом, придет в каждый магазин. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Юрий Михайлович. Уважаемые коллеги, 

больше желающих выступить нет. Принимаем постановление. 
Предлагается принять в 1-м чтении проект закона и рассмотреть его в 

окончательном чтении в ходе настоящего заседания. 
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  3 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Предлагается принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору области для обнародования, и, таким образом, второе 
постановление тоже принять в целом. 
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Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  3 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 6. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1458-06 «О ВНЕСЕНИИ 

ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 2 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О ПРЕДОСТАВЛЕНИИ НАЛОГОВЫХ ЛЬГОТ НА 2017 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ 

ПЕРИОД 2018 И 2019 ГОДОВ ОТДЕЛЬНЫМ КАТЕГОРИЯМ 
НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 

 
ГОРИЦКИЙ.  Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел вопрос о проекте 

закона Тюменской области «О внесении изменения в статью 2 Закона Тюменской 
области «О предоставлении налоговых льгот на 2017 год и на плановый период 
2018 и 2019 годов отдельным категориям налогоплательщиков», первое и второе 
окончательное чтения. 

В связи с изменениями в действующее и бюджетное законодательства с 
2017 года уменьшается ставка налога на прибыль организаций, зачисляемого в 
бюджет субъекта РФ. 

В настоящее время указанная ставка составляет 17%, раньше ставка 
составляла 18%.  

В результате данного изменения определенная категория 
налогоплательщиков, которые получают налоговые льготы в рамках 
регионального законодательства по налогу на прибыль организаций, утратила 
возможность воспользоваться налоговой льготой. 

Необходимость обеспечения благоприятных экономических условий, 
способствующих успешной реализации проекта, требует сохранения мер 
господдержки инвесторов. 

Необходимые материалы у вас имеются. Более подробную информацию и 
необходимые пояснения может предоставить заместитель директора 
Департамента финансов Таранов Михаил Валерьевич. 

Комитет рекомендует депутатам принять данный законопроект в 1-м и        
во 2-м окончательном чтениях. 

 
КОРЕПАНОВ. Владимир Юрьевич, пожалуйста, Ваш вопрос и скажите, 

кому он адресован. 
 
ПИСКАЙКИН. Не знаю, кто ответит, либо Дмитрий Юрьевич, либо там 

Таранов Михаил Валерьевич. 
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У меня такой вопрос: вот об изъятии 1% было все-таки известно до 
момента принятия бюджета или уже после? 

 
ТАРАНОВ. Об изъятии 1% стало известно уже после формирования 

бюджета. 
 
КОРЕПАНОВ. Все, спасибо. Пожалуйста, Юхневич Юрий 

Болеславович, Ваш вопрос. 
 
ЮХНЕВИЧ. Михаил Валерьевич, сколько будет недополучать бюджет 

региона в связи с сохранением налоговой льготы на прибыль в размере 0,525% 
для данной категории организаций? 

 
ТАРАНОВ. Давайте я статистику налоговых платежей данной организации 

скажу за несколько последних лет. В частности, в 2016 году налог на прибыль, 
который был уплачен в бюджет области, составил более 400 млн. руб. Сумма 
налоговой льготы составила порядка 17 млн. руб. 

В текущем году, если экономическая ситуация на предприятии существенно 
не изменится, мы ожидаем не меньше поступления налога на прибыль в 
областной бюджет, но сумма налоговой льготы снизится и составит порядка        
13 млн. руб. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Больше вопросов нет. Слово для выступления 

предоставляется Юхневичу Юрию Болеславовичу. 
 
ЮХНЕВИЧ. Уважаемые коллеги, не вижу смысла сохранения данной 

налоговой льготы, на мой взгляд, предприятия, осуществляющие добычу нефти, в 
состоянии самостоятельно за счет внутренних резервов обеспечить развитие 
производственных мощностей. 

Другой вопрос, если бы речь шла о производстве, не связанном с сырьевым 
сектором экономики, тогда, возможно, возникли бы опасения, что в связи с 
изменением федерального законодательства предприятие выберет тот или, 
например, другой регион, в котором выгодней развивать производство, здесь бы 
было еще можно подумать. Ну, я считаю, что давать льготу предприятиям 
нефтедобычи – это абсолютно неверное решение. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно. Михаил Валерьевич, Вы случайно нажали кнопку 

или хотите что-то сказать? Пожалуйста. 
 
ТАРАНОВ. Я прокомментирую данное высказывание. Вы знаете, что 

Правительство Тюменской области проводит многолетнюю последовательную 
политику по привлечению инвестиций в Тюменскую область. Нефтяной сектор 
экономики является основополагающим и базообразующим в принципе сектором 
экономики. Да, мы занимаемся вопросами индустриализации, но ресурсы для 
новой индустриализации черпаются из нефтяного сектора. 

Кроме того, мы должны понимать, что нефтедобыча сейчас сталкивается с 
рядом проблем, в частности, проблема – это тяжелая нефть, с каждым годом 
нефть добывать все сложнее и сложнее. Объем затрат на добычу тяжелой нефти 
все больше и больше. 
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Данный налогоплательщик реализует инвестиционный проект на севере 
Тюменской области и занимается добычей тяжелой нефти, он реализует проект с 
использованием новых технологий, которые привлекаются в нефтегазовый 
сектор. И в настоящий момент налогоплательщик за 14-й и 15-й год вложил в 
экономику Тюменской области более 2 млрд. инвестиций, поэтому мы 
последовательно в рамках ранее данных обязательств по 18-й год предоставляем 
данному инвестпроекту господдержку. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Михаил Валерьевич. Больше желающих 

выступить нет, принимаем постановление. 
Предлагается принять к рассмотрению проект закона, принять проект 

закона в 1-м чтении с учетом результатов лингвистической экспертизы и 
рассмотреть его для принятия в окончательном чтении на настоящем заседании 
Думы. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 42 
Против    -  1 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
 
Предлагается принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору области для обнародования. 
Кто за принятие этого постановления в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 44 
Против    -  1 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 7. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1457-06 «О ВНЕСЕНИИ 

ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬИ 6 И 19 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О НАДЕЛЕНИИ ОРГАНОВ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ ОТДЕЛЬНЫМИ 

ГОСУДАРСТВЕННЫМИ ПОЛНОМОЧИЯМИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона «О внесении изменений в статьи 6 и 19 

Закона Тюменской области «О наделении органов местного самоуправления 
отдельными государственными полномочиями» внесен Правительством 
Тюменской области. 
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Проектом вносятся корректировки в формулы расчета объема субвенций, 
выделяемых из областного бюджета на исполнение переданного госполномочия 
по соцподдержке отдельных категорий граждан, осуществляемые путем 
частичного возмещения перевозчикам расходов на оплату проезда на 
автомобильном транспорте общего пользования, городского, пригородного и 
междугородного, внутрирайонного сообщения, кроме такси, а также на водном 
транспорте. 

В новой редакции указанной формулой будет учитываться повышение 
тарифов для населения на 5,1% на проезд автотранспортом с 1 января 17-го года 
и на проезд водным транспортом с 1 июля 2017 года. 

Комитет рекомендует принять проект в 1-м и во 2-м окончательном чтениях. 
 
КОРЕПАНОВ. Вопросы, желающие выступить? Тамара Николаевна, 

пожалуйста, Ваш вопрос. 
 
КАЗАНЦЕВА. Я не знаю, Фуат Ганеевич мне ответит, вот меня все-таки 

интересует вопрос: в 16-м году у нас было, дотации 8% составляли из бюджета 
регионального, а сейчас 5,1%, если я правильно понимаю. А с чем это связано? 

 
САЙФИТДИНОВ. Речь не идет о дотации 5% или 8%. Мы говорим о том, 

что в 16-м году было повышение тарифа на 8%, а сейчас – на 5,1%. И сегодня мы 
говорим о корректировке именно субвенции на это повышение для отдельных 
категорий граждан, льготных категорий граждан. 

 
КОРЕПАНОВ. Так, больше вопросов нет, желающих выступить тоже нет, 

да? Тогда будем принимать. 
Предлагается следующий проект постановления первый. 
Принять в 1-м чтении проект закона с учетом результатов лингвистической 

экспертизы и рассмотреть указанный законопроект в окончательном чтении в ходе 
настоящего заседания. 

Кто за данное постановление, прошу голосовать. 
 
За    - 42 
Против    -  3 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Ну и предлагается принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору области для обнародования. Таково второе постановление. 
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Кто за его принятие, прошу голосовать. 
 
За    - 42 
Против    -  3 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 8. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1464-06 «О ВНЕСЕНИИ 

ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 4 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О СТАТУСЕ 
ДЕПУТАТА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ» 

(первое – второе окончательное чтения) 

 
 

САЙФИТДИНОВ. Проект закона «О внесении изменения в статью 4 Закона 
Тюменской области «О статусе депутата Тюменской областной Думы» внесен 
депутатами Резяповой и Сайфитдиновым. 

Проект разработан в целях приведения областного закона в соответствие с 
федеральным законодательством. 

Федеральным законом № 505-ФЗ от 28 декабря 16-го года «О внесении 
изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» в части 
определения понятия «иностранные финансовые инструменты» установлено, что 
понятие «иностранные финансовые инструменты» должно использоваться в 
значении, определенном указанным федеральным законом. 

Этим же федеральным законом определяется, что включает в себя этот 
термин. Соответствующие изменения вносятся в областной Закон «О статусе 
депутата Тюменской областной Думы». 

Комитет рекомендует принять проект закона в 1-м и во 2-м окончательном 
чтениях. 

 
КОРЕПАНОВ. Вопросы к докладчику, желающие выступить? Нет. 

Принимаем постановление. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона с учетом результатов 

лингвистической экспертизы и рассмотреть его в окончательном чтении в ходе 
настоящего заседания, и, таким образом, первое постановление принять в целом. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 45 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 
Губернатору области для обнародования, таким образом, второе постановление 
тоже принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 45 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 9. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1465-06 «О ВНЕСЕНИИ 

ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 2.1 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О МЕСТНОМ 
САМОУПРАВЛЕНИИ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 

 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона «О внесении изменения в статью 2.1 

Закона Тюменской области «О местном самоуправлении в Тюменской области» 
внесен депутатами Артюховым и Медведевым. 

Проект разработан в целях приведения областного закона в соответствие с 
Федеральным законом от 28 декабря 16-го года № 494-ФЗ «О внесении 
изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации», которым 
уточняется статус главы муниципального образования в случае, когда он является 
председателем представительного органа муниципального образования. 

В соответствии с уточнением глава муниципального образования входит в 
состав представительного органа на общих основаниях, как и депутаты без права 
решающего голоса. Соответствующие изменения вносятся в закон Тюменской 
области. 

Комитет рекомендует принять проект закона в 1-м и во 2-м окончательном 
чтениях. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Фуат Ганеевич. Вопросы, желающие выступить? 

Нет. Принимаем постановление. 
Предлагается принять к рассмотрению проект закона, принять в 1-м чтении 

с учетом результатов лингвистической экспертизы и рассмотреть законопроект в 
окончательном чтении в ходе настоящего заседания. 

Кто за данное постановление, прошу голосовать. 
 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
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Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 
Губернатору области для обнародования, таким образом, второе постановление 
тоже принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 10. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1459-06 «ОБ ОБЕСПЕЧЕНИИ 

БЕСПРЕПЯТСТВЕННОГО ДОСТУПА ИНВАЛИДОВ К ОБЪЕКТАМ 
СОЦИАЛЬНОЙ, ИНЖЕНЕРНОЙ И ТРАНСПОРТНОЙ ИНФРАСТРУКТУР И  

К ПРЕДОСТАВЛЯЕМЫМ В НИХ УСЛУГАМ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 

 
ФАЛЬКОВ. Уважаемые коллеги, в областную Думу в порядке 

законодательной инициативы Правительством Тюменской области внесен проект 
закона Тюменской области «Об обеспечении беспрепятственного доступа 
инвалидов к объектам социальной, инженерной и транспортной инфраструктур и к 
предоставляемым в них услугам». 

В соответствии с данным законопроектом предлагается закрепить 
полномочия органов госвласти области в указанной сфере.  

Кроме того, определены формы участия органов местного самоуправления, 
общественных объединений в обеспечении беспрепятственного доступа 
инвалидов к указанным объектам, инфраструктуре. 

Все заключения на законопроект положительные. Депутаты комитета 
рекомендуют принять рассматриваемый проект закона в 1-м и во 2-м 
окончательном чтениях. Прошу поддержать проект постановления по данному 
вопросу. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Валерий Николаевич. Слово для вопроса 

предоставляется Трубину Глебу Александровичу. Сразу скажите, кому вопрос. 
 
ТРУБИН. Вопрос авторам данного законопроекта, видимо, 

представителям Правительства. 
Вопрос следующий: согласно статье 3 представленного законопроекта 

объекты социальной и транспортной инфраструктуры оснащаются специальными 
приспособлениями и оборудованием в соответствии с федеральным 
законодательством, однако согласно федеральному законодательству о 
соцзащите инвалидов в РФ понятие такое, как «объекты социальной, инженерной 
и транспортной инфраструктуры», не раскрывается. 

У нас есть госпрограмма РФ «Доступная среда» до 20-го года, 
подпрограммы и т.д. 
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Хочу услышать комментарии, почему в данном законе не урегулированы 
отношения, связанные с обеспечением беспрепятственного доступа к объектам 
социальной, инженерной и транспортной инфраструктуры других маломобильных 
групп населения и будет ли где-то в подзаконных актах понятие как раз раскрыто 
«объектов социальной, инженерной и транспортной инфраструктуры»? 

 
КОРЕПАНОВ. Кузнечевских Ольга Александровна, пожалуйста. 
 
КУЗНЕЧЕВСКИХ. Уважаемый Глеб Александрович, на сегодняшний день 

данный закон является рамочным законом, он обязан быть принят всеми 
субъектами Федерации в рамках Конвенции по вопросам, по делам инвалидов, 
которая ратифицирована в РФ в 12-м году. 

Что касается понятийного аппарата, то уже сегодня и в рамках мероприятий 
нашей Тюменской области, и в рамках программы, федеральной программы, 
данное понятие расшифровано. У нас есть четко утвержденный перечень таких 
объектов, их сегодня в Тюменской области 1052 объекта. На сегодняшний день 
доступными являются 60% этих объектов. До 20-го года 100% этих объектов, 
внесенных в реестр, этот реестр утверждается, в том числе федеральным 
Министерством, будет полностью адаптирован по доступности для инвалидов. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Так, больше вопросов нет, желающих выступить 

тоже не записалось никого, поэтому принимаем, коллеги, постановление по 
данному вопросу. 

Предлагается принять к рассмотрению проект закона, принять его в            
1-м чтении с учетом результатов лингвистической экспертизы и рассмотреть 
законопроект в окончательном чтении в ходе настоящего заседания Думы. 

Кто за это предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору области для обнародования, таким образом, второе постановление 
тоже принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 11. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1453-06 «О ВНЕСЕНИИ 

ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 18.1 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКЕ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 

 
ФАЛЬКОВ. Уважаемые коллеги, в связи с принятием Федерального закона 

от 28 декабря 2016 года «О внесении изменений в Федеральный закон                
«О господдержке молодежных и детских общественных объединений» в Думу 
внесен законопроект соответствующий, в соответствии с которым предлагается 
внести в свою очередь уже изменения в ст. 18.1 Закона Тюменской области         
«О молодежной политике в Тюменской области» в части корректировки 
наименования уполномоченного федерального органа, в который направляются 
сведения об объединениях, включенных в областной реестр молодежных и 
детских объединений, пользующихся господдержкой. 

Законопроект рассмотрен на заседании комитета. Все необходимые 
заключения имеются, прошу поддержать решение комитета и проекты 
постановлений по данному вопросу. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Вопросы, желающие выступить? Нет ни тех, ни 

других. Принимаем постановление.  
Предлагается принять к рассмотрению проект закона, принять его в            

1-м чтении с учетом лингвистической экспертизы и рассмотреть его в 
окончательном чтении в ходе настоящего заседания. 

Кто за данное постановление, прошу голосовать. 
 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Постановление принято, предлагается принять второе постановление 

следующего характера: принять в окончательном чтении закон и направить 
Губернатору области для обнародования. Если нет возражений, ставлю вопрос на 
голосование. 

Кто за то, чтобы принять его в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 12. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1460-06 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 14 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

«О ЗАЩИТЕ ПРАВ РЕБЕНКА» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ФАЛЬКОВ. Правительством Тюменской области разработан и внесен в 

областную Думу в порядке законодательной инициативы законопроект в связи с 
принятием Федерального закона «О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации» в части совершенствования 
госрегулирования организации отдыха и оздоровления детей. 

В частности, предлагается внести изменения в статью 14 областного 
Закона «О защите прав ребенка» в части уточнения полномочий исполнительных 
органов госвласти, органов местного самоуправления в сфере организации 
отдыха и оздоровления детей. 

Все необходимые заключения приложены, имеются. Решение комитета 
соответствующее есть, прошу поддержать данное решение и проекты 
постановлений по данному же вопросу. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Вопросы, желающие выступить? Нет.  Принимаем 

постановление.  
Кто за то, чтобы принять к рассмотрению проект закона, принять его в        

1-м чтении и рассмотреть законопроект в окончательном чтении в ходе 
настоящего заседания. 

Кто за данное постановление, прошу голосовать. 
 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Принимаем второе постановление. 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, таким образом, принять в целом второе 
постановление, прошу голосовать. 

 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 13. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1466-06 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬИ 5 И 6.8 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

«О РЕГУЛИРОВАНИИ ЖИЛИЩНЫХ ОТНОШЕНИЙ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 

 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, Федеральным законом № 498 расширен 

перечень сведений, который владелец специального счета обязан предоставлять 
в орган государственного жилищного надзора. 

В соответствии с этим законопроектом устанавливается, что владелец 
спецсчета обязан дополнительно предоставлять в орган государственного 
жилищного надзора сведения о размере средств, начисленных в качестве взносов 
на капремонт, сведения о размере израсходованных средств на капремонт со 
спецсчета, а также сведения о заключении договора займа или кредитного 
договора на проведение капремонта с приложением заверенной копии таких 
договоров. 

Также законопроектом предлагается отнести к полномочиям органов 
исполнительной власти принятие нормативно-правового акта, устанавливающего 
порядок принятия решений по вопросам проведения капремонта в случае 
возникновения аварии и иных чрезвычайных ситуаций природного или 
техногенного характера. 

Уважаемые коллеги, комитетом принято решение рекомендовать принять 
проект закона в 1-м и во 2-м окончательном чтениях. Прошу поддержать решение 
комитета. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Тамара Николаевна, пожалуйста, Ваш вопрос и 

кому он адресован. 
 
КАЗАНЦЕВА. Скажите, пожалуйста, под понятием «владелец» - это кто 

понимается? Куда деньги идут за капремонт, владелец счета, да, или что? 
 
ЛОСЕВА. Владельцем специального счета может быть ТСЖ, жилищный 

кооператив или иной специализированный кооператив, а также может быть и 
региональный оператор, управляющая компания. 

На спецсчете аккумулируются средства собственников только одного 
многоквартирного дома, и эти средства могут быть использованы только для 
ремонта конкретного дома. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Больше вопросов нет, желающих выступить тоже. 

Принимаем постановление. 
Предлагается принять к рассмотрению проект закона, принять его в            

1-м чтении с учетом результатов лингвистической экспертизы и рассмотреть 
законопроект в окончательном чтении в ходе настоящего заседания. 
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Кто за принятие такого постановления, прошу голосовать. 
 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 

 Кто за то, чтобы принять в окончательном чтении закон и направить 
Губернатору области для обнародования, и, таким образом, второе 
постановление тоже принять в целом, прошу голосовать. 
 

За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 

 Вопрос № 14. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1455-06 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОРГАНИЗАЦИИ 

ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ ГОСУДАРСТВЕННЫХ УСЛУГ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 

 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги,  представленным законопроектом в 

соответствии с 471-ФЗ предлагается исключить положения, регулирующие 
организацию деятельности по выпуску, выдаче и обслуживанию универсальных 
электронных карт в Тюменской области. 

Комитет принял решение рекомендовать депутатам областной Думы 
принять данный законопроект к рассмотрению, принять его в 1-м чтении с учетом 
результатов лингвистической экспертизы и рассмотреть законопроект во              
2-м окончательном чтении с учетом мнения комитета по таблице поправок. Прошу 
поддержать решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Вопросы, желающие выступить? Тамара 

Николаевна, пожалуйста, Ваш вопрос. 
 
КАЗАНЦЕВА. Скажите, пожалуйста, что это за электронные карты и где они 

применялись, о которых мы сейчас речь ведем? 
 
ЛОСЕВА. В Тюменской области на сегодняшний день выпущено 26 тыс. 

электронных карт. В этих электронных картах есть несколько видов приложений.  
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Первое приложение – это было транспортное, второе – банковское 
приложение. Кроме того, ее использовали вместо полиса ОМС, с 1 января        
2017 года вместо СНИЛС ее уже нельзя использовать. 

Так вот карты, которые были выданы ранее и продлены, они будут 
действовать до срока окончания, но выпуск новых карт осуществляться не будет в 
связи с тем, что федеральный закон выпустил норму о том, что электронные 
карты с 1 января 2017 года уже не будут выпускаться. 

Сегодня в бюджете выделено 6,3 млн. руб. на эту деятельность, но т.к. 
федеральный закон сейчас ввел норму об исключении электронных карт, то эти 
денежные средства пойдут на ту же самую программу, но немного на другие цели. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Больше вопросов нет, желающих выступить тоже. 

Принимаем постановление. 
Предлагается принять к рассмотрению проект закона, принять в 1-м чтении 

с учетом лингвистической экспертизы и рассмотреть законопроект в 
окончательном чтении в ходе настоящего заседания. 

Кто за данное постановление, прошу голосовать. 
 
За    - 45 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Принимаем второе постановление.  
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении с учетом принятых 

поправок и направить Губернатору области для обнародования, таким образом, 
постановление тоже принять в целом 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 

За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 15. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1456-06 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЯ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОБЩЕСТВЕННОЙ 

ПАЛАТЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое чтение) 

 

 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона «О внесении изменения в Закон 

Тюменской области «Об Общественной палате Тюменской области» внесен 
депутатом Трубиным. 

Проектом закон области дополняется статьей 2.1, которой продублирована 
статья 34 Устава Тюменской области, в соответствии с которой Общественная 
палата обладает правом законодательной инициативы в Тюменской областной 
Думе. 

Устанавливается также необходимый кворум, 2/3 голосов членов 
Общественной палаты, для внесения проектов законов в областную Думу. 

Комитет рекомендует принять проект закона в 1-м чтении. 
 
КОРЕПАНОВ. Вопросы, желающие выступить? Нет. Глеб 

Александрович, пожалуйста. 
 
ТРУБИН. Спасибо, Сергей Евгеньевич. Действительно, депутатом 

Трубиным был внесен данный законопроект и Уставом Тюменской области 
Общественная палата наделена правом законодательной инициативы, однако 
реализация данного права осуществляется в соответствии с порядком, 
установленным законом, и ранее Общественная палата не могла пользоваться 
правом, поскольку порядка такого не было. 

И как раз моя законодательная инициатива на это и направлена, поэтому 
прошу проголосовать и поддержать данную законодательную инициативу. 
Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Скоро будем говорить «Мы, Николай Второй», 

наверно. Ладно, голосуем, коллеги. 
Предлагается принять к рассмотрению проект закона, принять в 1-м чтении 

его и, значит, развернутое постановление такое же, которое мы принимаем 
всегда, когда принимаем только в 1-м чтении, включает оно в себя 5 пунктов. 

Если нет замечаний, предлагается принять постановление в целом. 
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 16. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1467-06 «О ВНЕСЕНИИ 

ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПОРЯДКЕ ПОДГОТОВКИ, 
ПРИНЯТИЯ И ДЕЙСТВИЯ НОРМАТИВНЫХ ПРАВОВЫХ И ПРАВОВЫХ АКТОВ 

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое чтение) 

 
 

САЙФИТДИНОВ. Проект закона «О внесении изменений в Закон 
Тюменской области «О порядке подготовки, принятия и действия нормативных 
правовых и правовых актов Тюменской области» внесен депутатами 
Сайфитдиновым, Ульяновым и Трубиным. 

Проект подготовлен по результатам рассмотрения информации 
прокуратуры области и предусматривает деление правовых актов области на два 
вида: нормативно-правовые акты и ненормативные правовые акты, что 
соответствует сложившейся в РФ законодательной и судебной практике. 

Указанные изменения вносятся по всему тексту закона. 
Комитет рекомендует принять проект закона в 1-м чтении. 
 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Фуат Ганеевич. Вопросы, желающие выступить? 

Нет. Принимаем постановление. 
А, Владимир Ильич, пожалуйста. 
 
УЛЬЯНОВ. Уважаемые коллеги, поскольку участие в законопроекте принял 

депутат Глеб Александрович Трубин, прошу поддержать данный законопроект. 
 
КОРЕПАНОВ. Ладно. В каждом деле должна быть шутка, не 

превращающая все дело в шутку, как говорят. 
Предлагается принять к рассмотрению проект закона, принять его в            

1-м чтении и принять постановление, которое  включает в себя 5 пунктов. 
Если нет каких-то возражений и замечаний, предлагается принять его в 

целом. 
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 17. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
О РЕАЛИЗАЦИИ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОСОБО ОХРАНЯЕМЫХ 

ПРИРОДНЫХ ТЕРРИТОРИЯХ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
 

 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, по состоянию на 01.02.2017 в Тюменской 

области учреждено 96 особо охраняемых природных территорий регионального 
значения, в том числе 36 государственных природных заказников, 59 памятников 
природы, один полигон экологического мониторинга. 

В отчетном периоде осуществлялось патрулирование трех заказников, 
полигона экологического мониторинга и 27 памятников природы регионального 
значения. Проведена очистка 9 памятников природы. 

Осуществлялся вывоз отходов из контейнеров двух памятников природы в 
Тюмени, а также в заказнике Лебяжье и в населенных пунктах, расположенных в 
границах заказника Абалакский природный исторический комплекс. Проводятся 
рейдовые обследования особо охраняемых территорий регионального значения. 

Уважаемые депутаты, на заседании присутствует заместитель Губернатора 
Теплоухова Лариса Зельмухановна, которая сможет дополнительно ответить на 
ваши вопросы. 

Комитетом принято решение рекомендовать депутатам областной Думы 
принять указанную информацию к сведению, а также сформулирован ряд 
рекомендаций по дальнейшей реализации этого закона. Прошу поддержать 
решение комитета. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Инна Вениаминовна. Юрий Болеславович, 

пожалуйста, Ваш вопрос. 
 
ЮХНЕВИЧ. Уважаемые коллеги, 14 марта жители Вершинского сельского 

поселения Вагайского района на сходе граждан практически единогласно 
высказались против создания памятника природы регионального значения            
о. Большой Уват. 

Против статуса особо охраняемой территории жители собрали 542 подписи 
– это практически 100% населения. Эти подписи направлены в соответствующий 
департамент. 

Аналогичное решение по природному заказнику Утиный в тот же день было 
принято на сходе граждан в с. Чебурга Тобольского района. 

В связи с этим вопрос: будет ли создан памятник природы о. Большой Уват 
и заказник Утиный вопреки единому мнению жителей этих территорий? 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно. Кто отвечает у нас? Теплоухова, да? Пожалуйста. 
 
ТЕПЛОУХОВА. Уважаемые коллеги, вот хотела еще раз довести до 

сведения, что по созданию особо охраняемых территорий мы работаем в связи с 
Федеральным законом «Об особо охраняемых природных территориях». 

Процедура, она вся расписана. Мнение жителей, в законе написано, оно 
учитывается, но тем не менее, для того чтобы принять решение создать заказник 
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или памятник природный, необходима государственная экологическая экспертиза, 
и мы будем работать в плановом порядке по действующему законодательству. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Пискайкин Владимир Юрьевич, Ваш вопрос. 

 
ПИСКАЙКИН. В связи с этим у меня такой вопрос: а какой тогда 

экономический или иной эффект имеется от установления особо охраняемых 
территорий, т.е. что это дает? 

 
ТЕПЛОУХОВА. По закону при создании особо охраняемых территорий 

там первым пунктом вообще указываются краснокнижные животные и растения. 
Так вот в двух, если это относится вот к этим двум участкам, то там 
краснокнижные у нас с вами птицы есть. И мы предлагаем запретить только 
весеннюю охоту, чтобы птицы могли там вывести птенцов, а потом, пожалуйста, 
на осеннюю охоту. Но это предложение, пока экологической экспертизы нет.  

А также есть растения в Заболотье, которые тоже находятся в Красной 
книге как Тюменской области, так и РФ. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Больше вопросов нет. Слово для выступления 

предоставляется Казанцевой Тамаре Николаевне.  
 
КАЗАНЦЕВА. Я хочу сказать по поводу о. Большой Уват, потому что я как 

раз была свидетелем общественных слушаний, свидетелем голосования, хотя нас 
обвиняют в том, что мы там кого-то сагитировали, кого-то там заставили 
голосовать. Такого абсолютно нет, потому что в зале, в котором сидело             
117 человек, на моих глазах проголосовало за создание особо охраняемой зоны 
только двое, один воздержался, а 114 голосовали против, в том числе и учителя, и 
работники бюджетной сферы, и даже глава поселения сказал, что да, мы с вами 
проголосовали против вот этого заповедника. 

Поэтому вот я хочу  как бы в нарекание или в назидание сказать, не надо 
лезть в те зоны, где сегодня компактно проживают люди, которые питаются 
подножным кормом. 

Если мы с вами берем о. Большой Уват, то там 75 км по болотам едем, 
зимник, летом летаем на самолетах, которых абсолютно не хватает. Работы там 
нет абсолютно никакой, и если мы еще у людей отнимем возможность собирать 
клюкву, рыбачить, значит, охотиться, то, наверно, эти люди постепенно уйдут 
оттуда, а я думаю, когда появится там какой-то заповедник природный, заказник, 
или там охраняемая зона, она будет постоянно, требования усугубляться будут, и 
люди будут постоянно, как говорится, чувствовать себя уже не тем населением, 
которое там проживает компактно веками и со времен, наверно, Ивана Грозного. 

Поэтому не надо лезть ни в Тахтагул и Чебургу, не надо лезть в Осиновское 
поселение или Вершинское оно называется, в Ачиры и Лайтамак. 

Сегодня вот именно это те территории, где люди себя в обиду сами не 
дадут. И вот этот факт, который произошел, он действительно об этом говорит. И 
даже, наверно, не знаю, может быть, по согласованию с Правительством 
Тюменской области, но глава района Сунгатуллин, как бы сказать, сильно не 
давил, не настаивал на том, чтобы было принято другое решение. 

Поэтому то, что вы там нашли кувшинки, их сегодня очень много в бывшем 
Доме отдыха «Тобольский», там рядом речка протекает. Что нашли липы, 
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зверосовхоз и дом отдыха, который приватизирован сегодня Елфимовым 
Аркадием Григорьевичем, тоже имеет очень много вот именно этих растений. 

Поэтому вот охранять эти зоны, которые абсолютно без проблем, без 
всяких споров будут людьми восприняты как должное. Озеро Соленое, если не 
искупается один раз человек в сезон, то ничего страшного не произойдет, а туда 
идти не надо, я вас очень прошу, настаиваю на этом, люди вас туда не пустят. 
Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Юрий Болеславович, пожалуйста. 
 
ЮХНЕВИЧ. Я целиком и полностью разделяю выступление Тамары 

Николаевны Казанцевой. Мне тоже приходилось участвовать в сходе граждан в   
с. Чебурга, где присутствовало 150 человек, и ни один руку не поднял за создание 
там заказника Утиный. 

Хотелось, чтобы в дальнейшем при решении вопроса придания конкретной 
территории статуса заповедной зоны учитывалось мнение местного населения, 
чтобы не вышло, как с заказником Утиный, что решение о его создании было 
принято в 14-м году, а жители узнали об этом только в 2017-м, и то случайно. 

Согласен, редкие виды животных, растений нужно охранять, краснопузых 
ежиков там и т.д., …орланов, но та той территории, на которой я был, в Чебурге, в 
Тахтагуле, в Осиновском, там проживает 500 татар, которых можно тоже заносить 
в Красную книгу. Но мы живем в правовом государстве и в первую очередь 
должны охранять права людей, тем более в таких труднодоступных территориях, 
как Заболотье Тюменской области, в которых единственным источником доходов 
людей является рыбный промысел, сбор дикоросов, а мы их этого единственного 
источника существования лишаем – это недопустимо. 

Считаю, прежде чем предлагать такие заказники и памятники природы, 
нужно как минимум спросить мнение местного населения, которое живет на этих 
территориях испокон веков. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Лосева Инна Вениаминовна, пожалуйста. 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, очень бы не хотелось политизировать этот 

вопрос, о котором мы сейчас с вами говорим, потому что вопрос именно касается 
экологии.  

Решение никем не было принято о том, что о. Большой Уват станет особо 
охраняемой территорией. Это о. Большой Уват было зарезервировано, как и 
многие территории Тюменской области, для того чтобы включить в особо 
охраняемые территории. 

Норматив сейчас федеральный, для того чтобы восполнить экологию 
территории субъектов, дается – 12% территории любого субъекта должно 
максимально входить в особо охраняемые территории.  

На территории Тюменской области у нас немногим более 5% территории 
входит именно в эту особо охраняемую территорию. 

Я могу вам дать такие цифры, что о. Большой Уват – это один из важных 
рыбохозяйственных водоемов Тюменской области. Так вот, раньше там 
вылавливали, уловы доходили: 606 тонн рыбы, а в отдельные годы уловы пеляди 
достигали 230 тонн, леща было 430 тонн, карпа до 48 тонн. 
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Сейчас об этом только можно мечтать, а все потому, что зарыбление не 
проводится. Для того чтобы государство проводило зарыбление, это должна быть 
особо охраняемая территория. Мы придем сейчас к тому, что о том, что Вы 
говорите, Юрий Болеславович, через несколько лет население вообще ничего не 
сможет ловить. 

Так вот, особо охраняемая территория – это задача стоит о том, чтобы 
сохранить экологию этой местности. 

Что нельзя местному населению, если данная территория будет выведена 
в особо охраняемую территорию? Это по закону нельзя на этой территории 
размещать отходы производства и потребления категорически, нельзя сброс 
сточных вод осуществлять, создавать в водном объеме искусственных земель и 
участков и искусственных островов, нельзя вести разработку и добычу 
общераспространенных полезных ископаемых, весеннюю охоту на 
водоплавающих птиц и дичь, а это цель, для того чтобы восстановить поголовье, 
строительство объектов, не связанных с рыбоводством, рыболовством и 
рыбопереработкой, а также самовольные действия, приводящие к изменению 
гидрологического режима озера. 

Сегодня от жителей Большого Увата поступало очень много заявлений, что 
у одних, за счет того что строили дамбы, картошка гниет, а у других рыбы не 
хватает. 

Так вот, эти все самовольные дамбы, которые приводили к тому, что в 
озере тоже уменьшилось количество рыбы, это будет запрещено законом. 

Мы же сейчас начинаем зарабатывать политические дивиденды, вместо 
того чтобы людям объяснять, что это такое, и накрутили население. 

Так что я прошу подойти к этому разумно. 
 
КОРЕПАНОВ. Ясно, спасибо. Яшкин Николай Николаевич, Вам слово. 
 
ЯШКИН. Уважаемые коллеги, в соответствии с нашим регламентом я 

никоим образом не хотел бы комментировать и не комментирую, но мне кажется, 
что в Красную книгу мы заносим животных, зверей. Говорить о том, что 500 татар 
пора заносить в Красную книгу, это не совсем правильно. 

И второе, мне кажется, совсем неправильно говорить о том, что люди у нас 
питаются подножным кормом. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Казанцева Тамара Николаевна, пожалуйста. 

 
КАЗАНЦЕВА. Я хочу, во-первых, сказать, что нет никакой политики, и мы 

просто отстаиваем интересы людей и, как я поняла, что многие депутаты в душе 
меня поддерживают, за это спасибо. 

Что я хочу сказать главное, значит, у нас, мы все озера за годы перестройки 
кончили, и сегодня эти все озера надо приводить в нормальное состояние. Это 
можно сделать только на уровне государства. Раньше у нас были рыбзаводы, на 
том о. Большой Уват был рыбучасток, значит, работали ихтиологи, которые 
приезжали от рыбзавода, зарыбляли, занимались дамбами, занимались 
плотинами, у нас был совхоз-миллионер у о. Андреевское Ачирского поселения, 
там все делалось для того, чтобы это озеро поддерживать. 

Сегодня все брошено, поэтому пишут мне письма и с о. Большой Карась, 
что там сегодня все тиной заросло. И получаю ответы из АПК какого порядка? Что 
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надо им закупать посадочный материал тех рыб, которые съедают вот эту тину, 
но денег нет у товарищей, у тех, кто должны его закупать, государство не 
помогает. 

Поэтому, если мы сегодня сделаем миллион заказников, заповедников, 
охраняемых территорий, но если мы деньги вкладывать никакие не будем, то 
ничего не получим. Когда я спросила Жанну Сергеевну: а какая там сумма-то хоть 
денег предусматривается на Большой Уват? Она привела пример: вот в 
Абалакской зоне 6 млн., даже смешно, когда летом мы можем летать только на 
самолете, сколько надо для перевозки там оборудования и всего, а зимой по 
зимнику, по которому тяжеловесная машина не пройдет, она в болоте утонет. 

Поэтому надо сегодня, вот я буду вносить предложения по изменению 
закона и о рыболовстве и еще о чем-то о другом в Госдуму, потому что сегодня на 
этом уровне оставаться нельзя. Мы приняли ловлю рыбы на удочку и 
успокоились, все это абсолютно неверно, так что я за народ и буду за него стоять 
до конца. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно. Конев Юрий Михайлович, пожалуйста, по ведению. 
 
КОНЕВ. Уважаемые коллеги, понятно, что есть две точки зрения, но каждый 

убежден в своем. И так как Правительство выступало и сказало, что оно будет 
дальше работать с учетом мнения населения территории, я предлагаю прекратить 
прения и проголосовать. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно. Ставлю вопрос на голосование. 

Кто за то, чтобы прекратить обсуждение по данному вопросу и принимать 
постановление, прошу голосовать. 

 
За    - 38 
Против    -  5 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Решение принято. Принимаем постановление. Глеб Александрович, я 

потом, значит, реализую предложение Юрия Михайловича, а потом Вам дам 
слово, хорошо? 

Значит, предлагается информацию Правительства о реализации Закона 
Тюменской области «Об особо охраняемых природных территориях в Тюменской 
области» принять к сведению и принять развернутое постановление. У всех оно у 
вас есть. Если нет замечаний, предлагается принять его в целом. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 36 
Против    -  3 
Возд.     -  5 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
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Глеб Александрович, пожалуйста. 
 
ТРУБИН. Сергей Евгеньевич, уже не первый раз, когда после 

непродолжительной дискуссии, вот я посмотрел, дискуссия была там буквально 
10 минут, один из коллег предлагает прекратить прения. У нас в Регламенте нет 
четких критериев по тому, через какое время следует или возможно хотя бы 
прекращать прения, поэтому я, может быть, просил бы Вас протокольно записать, 
что комиссии как раз по этике и регламенту разработать какой-то 
стандартизированный формат, что да, 15 минут обсуждения есть – можно 
прекращать, или 20 минут, или 30, а то так любой коллега, может быть, даже 
через одну минуту уже предложить прекращение прений. 

Я считаю, что в современном открытом обществе с дискуссиями и с 
демократией такое непозволительно. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Хорошо. Давайте, коллеги, в протоколе напишем такую 

фразу, что предложить комиссии по этике и комитету по госстроительству и 
местному самоуправлению с учетом опыта других субъектов РФ, Госдумы, Совета 
Федерации подготовить предложения о необходимости внесения изменений в 
Регламент как раз, значит, связанных с прекращением прений и направлением 
вопросов по данному обсуждаемому вопросу. Хорошо? Ну, отредактируйте. 

Вопрос № 18. 
 

 
ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

О РЕАЛИЗАЦИИ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О МЕРАХ ПО РАЗВИТИЮ 
ЛЕСОПРОМЫШЛЕННОГО КОМПЛЕКСА В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

 
 
ЛОСЕВА. …особо охраняемых территорий, поэтому понятна такая 

жаркая дискуссия. 
Уважаемые коллеги, в целом комитет заслушал информацию 

Правительства Тюменской области о реализации Закона Тюменской области     
«О мерах по развитию лесопромышленного комплекса в Тюменской области». 

В целом за период 2014 – 2016 годов сумма фактически оказанной 
предприятиям лесного комплекса поддержки составила 127 млн. руб. 
Господдержка была оказана в виде возмещения части затрат на оплату процентов 
и части стоимости предметов лизинга в сумме 16,3 млн. руб., возмещение части 
затрат на оплату процентов по договорам кредитов в сумме 29 млн. руб., 
возмещение затрат на уплату первого взноса при заключении договоров лизинга в 
сумме 81,7 млн. руб. 

Эти меры позволили предприятиям отрасли привлечь порядка 300 млн. руб. 
кредитных и лизинговых средств. 

В 2016 году повысил квалификацию 231 человек из 14 предприятий 
лесопромышленного комплекса. На 19 предприятиях было осуществлено 
прохождение производственной практики студентов Тюменского лесотехнического 
техникума. Проводятся ярмарки вакансий с участием представителей 
предприятий лесопромышленного комплекса. 
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На заседании присутствует Артановский Владимир Владимирович, 
директор Департамента лесного комплекса Тюменской области, который ответит 
на дополнительные вопросы. 

Комитетом принято решение рекомендовать депутатам областной Думы 
принять указанную информацию к сведению, а также сформулирован ряд 
рекомендаций по дальнейшей реализации этого закона. Прошу поддержать 
решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Ваш вопрос, Тамара Николаевна, и скажите, 

кому он адресован, Артановскому или Лосевой. 
 
КАЗАНЦЕВА. …я хотела бы узнать, вот каким образом прореживаются 

леса. Ну, приведу конкретный пример: едем мы в с. Осиновское, значит, вдоль 
дороги, очень много, сосновый бор стоит большой, но он настолько загущен, что 
деревья там практически тянутся только кверху, значит, в диаметре они не 
увеличиваются. 

Поэтому вот каким образом принимаются меры, чтобы деревья вырастали, 
какие необходимо, и были уже деловым лесом? 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Владимир Владимирович Артановский, 

пожалуйста. 
 
АРТАНОВСКИЙ. Спасибо за вопрос, Тамара Николаевна. Ну, у нас 

проводится несколько процедур. Глобальная процедура – это лесоустройство, оно 
проводится один раз в 10 лет на территории каждого лесничества. 

В рамках этой процедуры лесоустройства назначаются мероприятия, в том 
числе по прореживанию лесного фонда и формированию нормального состояния 
лесов. 

Также ежегодно проводятся лесопатологические обследования силами 
подведомственных учреждений, в которых также формируется ряд мероприятий 
по прореживанию лесов. И все это превращается в государственное задание для 
бюджетного учреждения Тюменской области, в которое «зашиты» объемы, 
«зашиты» ресурсы на прореживание. 

Но опять же у нас есть естественные ограничения. Территория лесного 
фонда Тюменской области – 11,3 млн. га, и невозможно на территории всего 
лесного фонда провести весь спектр работ, это теоретически невозможно, 
поэтому мы действуем в рамках госзадания, назначенного по результатам 
лесоустройства. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно, спасибо. Пискайкин Владимир Юрьевич, 

пожалуйста, Ваш вопрос. 
 
ПИСКАЙКИН. Владимир Владимирович, у меня такой вопрос: вот 

лесопромышленный комплекс никак не может выйти на прибыльность, или он все-
таки прибыльный? Я никак понять не могу. Это первый вопрос. 

Если он не прибыльный, то какие основные препятствия Вы видите в этом? 
И еще вот, я смотрю, там постоянные возмещения, да, все-таки не 

превратились ли эти методы в незаконное обогащение за счет бюджета? 
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АРТАНОВСКИЙ. По порядку отвечу. По поводу прибыльности, т.е. как и 
любой бизнес, лесопромышленный комплекс, он имеет сложнопостроенную 
структуру, есть предприятия со стабильной и нормальной рентабельностью, с 
точки зрения рынка, ну вот пример очевидный – это фанерное производство, 
которое работает на экспорт и за счет экспортоориентированности имеет 
стабильные финансовые показатели. 

Есть другие направления, которые имеют меньшую финансовую 
стабильность и большую конкурентность на рынке, но в целом большая часть 
предприятий, подавляющая часть предприятий имеют положительное 
финансовое сальдо по итогам года, ну нельзя назвать всю отрасль убыточной – 
это первое. 

То, что касается проблем, ну, проблемы, связанные и с недостаточным 
финансированием со стороны Федерации, потому что объем Федерации лесного 
хозяйства Тюменской области превышает, областное финансирование 
превышает федеральное финансирование в несколько раз, и мы 
недофинансируем многие мероприятия, не получаем полную картину по 
состоянию лесов – это первая причина. 

Вторая причина, то, что не все предприятия, к сожалению, переходят на 
модернизацию. Те, кто переходит на модернизацию, они как раз получают те 
самые компенсации по лизингам и по кредитам, и состояние именно вот 
оборудования – это, наверно, одна из причин, почему нет финансовой 
стабильности. 

Но по поводу незаконного обогащения, то сложно сказать, потому что 
предприятия, которые получают субсидии, они получают их в обмен на 
инвестиции в свои основные фонды, т.е. предприятия получают постфактум, 
вначале приобретается оборудование в лизинг или в кредиты и потом получается 
финансирование за приобретенное оборудование, т.е., по сути, ни о каком 
обогащении не может идти речь, потому что субсидируется только приобретенное 
оборудование. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Казанцева Тамара Николаевна. 
 
КАЗАНЦЕВА. …вопрос, вот в Осиновском на сходе граждан был задан 

вопрос населением и даже главой района: каким образом перевести, значит, 
территорию, где находится лес лесного комплекса, в территории сельских 
поселений? 

Причина в том, что сегодня в тех же Вершинах, в Осиновском уже места 
для строительства жилья у людей нет и надо занимать часть лесного фонда, это 
сделать очень трудно, но это делать надо. 

Вот Вы не можете сказать, как Вы к этому относитесь? Спасибо. 
 
АРТАНОВСКИЙ. Есть процедура, которая координируется ГУСом, по 

формированию территориальных планов поселений, и в том числе в эти 
территориальные планы могут включаться участки лесного фонда. Когда это 
включение происходит, запускается другая процедура – через федеральные 
органы власти, через Минэк через Рослесхоз по выводу лесного фонда и 
переводу его в земли других категорий. 

Эта процедура, она прописана в законодательстве, мы можем дать главе 
поселения или главе района подробную консультацию об алгоритме действий. 
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КОРЕПАНОВ. Спасибо. Больше вопросов нет. Слово для выступления 
предоставляется Казанцевой Тамаре Николаевне. 

 
КАЗАНЦЕВА. Еще раз добрый день! Я хотела бы сказать следующее, 

значит, у нас вот, я неравнодушно отношусь к лесному комплексу, ну я не знаю, в 
каком смысле слова, хорошего, плохого, но, как говорится, меня часто одно время 
приглашали на их мероприятия, чтобы показать, что они очень хорошо работают. 

Но вот прошло где-то 3 года после того вроде как бы там очнулся 
лесопромышленный комплекс, начал работать, появились новые предприятия, 
новые технологии, у нас даже были здесь, в Тюмени, очень хорошие семинары, 
совещания, где мы видели и оборудование, которое разрабатывается, и 
технологии новые, и продукцию, которую выпускают, но прошли эти годы, и 
сегодня, мне кажется, все уснуло и ничего не видать и не слыхать. Даже то же 
предприятие «Загрос», которое одно время гремело, сегодня о нем ничего не 
слышно. У нас там живут люди в п. Комсомольский, я спрашиваю, да, говорят, уже 
умирает. И мы ездили на ДОК «Красный Октябрь», тоже видели, что там ничего 
хорошего нет, ну и, наверно, другие предприятия имеют примерно такой же 
плачевный вид. 

Зато, когда я езжу в районы, особенно Нижнетавдинский, где у нас много, 
значит, сосны, люди с болью в сердце говорят о том, что лес вывозится 
машинами, куда везут, неизвестно, все вырубается и поэтому складывается такое 
впечатление, что лесом и пушниной мы богаты, а толку от этого нет никакого. 

Вот хотелось бы, ну, уже это не вопрос будет, это просто мое выступление. 
Я бы хотела, чтобы все-таки политика в лесотехническом комплексе у нас 
изменилась, чтобы она работала, вот правильно Пискайкин, я его поддерживаю, 
сказал, – на прибыль, чтобы, значит, были у нас какие-то хорошие производства, 
чтобы мы могли видеть, что действительно результат есть и ваш департамент 
работает очень хорошо. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Тамара Николаевна. Слово для предложения 

предоставляется Богославец Богдану Иосифовичу. 
 
БОГОСЛАВЕЦ. Уважаемые коллеги, ну, я вам скажу как никто, и кто бы 

сказал, что лесная промышленность, которая занимается заготовкой и 
переработкой, никогда в прибыли не будет. Единственный момент, за счет чего 
выживает сегодня лесопромышленный комплекс – это на услугах нефтяных там и 
энергетических компаний. 

Но тем не менее, вот мы сегодня делаем поддержку, да, там лизинги, 
кредиты, а то законодательство, которое сегодня есть, и оно просто работает на 
уничтожение лесной промышленности, и последний закон, который 
регламентирует перевозку древесины, – это просто недопустимо, просто за 
неправильно оформленный документ и где может там водитель ошибиться или 
мастер, который отпускает лес, 500 тыс. штрафа, просто мы везем лес, 
неправильно оформили документ.  

Как мы можем выйти на какую-то прибыль? Поэтому я хочу вот именно 
здесь предложение, есть директор департамента и будем готовить документы для 
того, чтобы изменить административную ответственность вот именно. Я понимаю, 
если это незаконно вырубленный лес, пусть будет 500 тыс. штрафа, пусть будет 
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миллион, но если он вырублен законно, просто неправильно оформили 
документы, – такого не должно быть. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Богдан Иосифович. Уважаемые коллеги, все 

желающие выступить и задать вопросы выступили и задали вопросы. 
Принимаем постановление. Предлагается информацию Правительства по 

данному вопросу принять к сведению и принять постановление, включающее в 
себя два, но такой пункт, такой развернутый с рекомендациями. 

Если нет замечаний, предлагается принять постановление в целом. 
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 42 
Против    -  1 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
А сейчас, коллеги, нам надо с вами посоветоваться. По нашему регламенту 

с 13 до 14 у нас обеденный перерыв. Есть несколько вариантов: или, значит, 
сделать 15-минутный перерыв, попить чаю, или продолжить работу, но я считаю, 
что часовой перерыв делать не стоит все-таки. Перерыв объявляем, да?             
15 минут. 

Кто за то, чтобы объявить 15 минут, попить чайку и потом продолжить 
работу, прошу голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  7 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
 

ПЕРЕРЫВ НА 15 МИНУТ. 
ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА. 

 
 
КОРЕПАНОВ. Напоминаю, просьба всем зарегистрироваться. Коллеги, 

продолжаем нашу с вами работу. 
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Вопрос № 20. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ УПРАВЛЕНИЯ РОСПОТРЕБНАДЗОРА ПО ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ О СОВЕРШЕНСТВОВАНИИ ГОСУДАРСТВЕННОГО НАДЗОРА, 

НАПРАВЛЕННОГО НА ОБЕСПЕЧЕНИЕ НАСЕЛЕНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
БЕЗОПАСНЫМИ ПИЩЕВЫМИ ПРОДУКТАМИ 

 

 
КОНЕВ. Уважаемые коллеги, комитет по аграрным вопросам и земельным 

отношениям рассмотрел вопрос о совершенствовании государственного надзора, 
направленного на обеспечение населения Тюменской области безопасными 
пищевыми продуктами. 

Активным участником реализации программы Тюменской области 
«Развитие потребительского рынка и защита прав потребителей» является 
Управление Роспотребнадзора, им и представлена очень подробная информация 
по данному вопросу. 

В случае необходимости на вопросы может ответить Накатаев Андрей 
Валентинович, исполняющий обязанности руководителя Управления 
Роспотребнадзора по Тюменской области. Прошу поддержать решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно. К Юрию Михайловичу или к Андрею Валентиновичу 

Накатаеву есть вопросы, коллеги? Желающие выступить? Тоже нет.  
Значит, кто попозже подошел, чтобы знали, мы сейчас работаем с            

20-м вопросом повестки дня. 
Если нет вопросов и если нет желающих выступить, принимаем 

постановление. 
Предлагается информацию Управления Роспотребнадзора принять к 

сведению, ну и выразить или высказать ряд рекомендаций в адрес и 
Правительства, и Роспотребнадзора, и принять постановление предлагается в 
целом, оно включает в себя 4 пункта. 

Если нет замечаний, ставлю режим голосования. Голосуем. 
 
За    - 26 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  3 

 
Решение принято. 
 
Возвращаемся к 19-му вопросу повестки дня. 
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Вопрос № 19. 
 

 
ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

О РЕАЛИЗАЦИИ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПРОГРАММЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
«ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ РАЗВИТИЯ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ»  

ДО 2020 ГОДА 
 
 
ФАЛЬКОВ. Уважаемые коллеги, на заседании комитета был представлен 

вопрос об информации Правительства Тюменской области о реализации 
государственной программы Тюменской области «Основные направления 
развития здравоохранения» до 2020 года. 

Целью программы является обеспечение доступности медицинской 
помощи, повышение качества, эффективности медицинских услуг. 

На реализацию программы в 2016 году было потрачено почти 15 млрд. руб., 
фактическое исполнение составило 99,2% от уточненного объема 
финансирования. 

Подробная информация по данному вопросу у всех имеется. На заседании 
сегодня присутствует представитель профильного департамента. Прошу 
поддержать проект постановления по данному вопросу. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно, спасибо. Вопросы, желающие выступить? Так, 

Глеб Александрович, у Вас вопрос, сразу говорите, в адрес Фалькова или 
Куликовой Инны Борисовны вопрос. 

 
ТРУБИН. Спасибо, Сергей Евгеньевич. Вопрос в адрес Куликовой Инны 

Борисовны. Вообще несколько ключевых департаментов находится вот уже 
больше половины дня в Тюменской областной Думе, может быть, в следующий 
раз рассматривать вопросы, чтобы такой важный департамент, как 
здравоохранения, рассматривать где-то ближе к началу вопросов? 

Но тем не менее вопрос в следующем: в рамках данного вопроса хотелось 
бы отметить положительную динамику такого социально значимого заболевания, 
как туберкулез, и по сравнению с 16-м годом заболеваемость туберкулезом 
уменьшилась и составила 69,8 на 100 тыс. населения, а в 15-м была 72,1 на     
100 тыс. населения. 

Однако меня интересует вопрос медико-социальной реабилитации лиц, 
которые прошли лечение в специализированных учреждениях, и какие меры 
принимаются для улучшения качества жизни больных с данным заболеванием, и 
какие виды высокотехнологичной помощи применяются для лечения больных? 
Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Там целая цепочка вопросов. Инна Борисовна, 

пожалуйста. 
 
КУЛИКОВА. Уважаемый Глеб Александрович, ну, конечно, туберкулез – это 

одна из основных тем, которой мы занимаемся ежедневно, и динамика очень 
хорошая. Если брать за последние 10 лет, мы в 2 раза снизили заболеваемость и 
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почти в 3 раза смертность, т.е. считаем, что это неплохие показатели, но тем не 
менее мы, эта проблема сейчас остро стоит на повестке дня. 

Что касается медико-социальной реабилитации, то мы занимаемся только 
медицинской реабилитацией этих больных, и медицинская реабилитация их 
проводится в санаториях, в том числе в федеральных санаториях по желанию 
пациента. 

Если пациент вылечен и излечен от туберкулеза, то, в общем-то, этого 
достаточно и вот эту реабилитацию в санаториях можно не проводить. В 
основном реабилитационные мероприятия и лечение малых форм 
осуществляется в санаториях. 

Что касается высокотехнологичной медпомощи, то в основном это 
операции на органах грудной клетки, торакальные хирургические, они в полном 
спектре выполняются у нас в Тюменской области в нашем областном диспансере. 
Мы владеем всеми методиками. Некоторые случаи мы направляем в 
федеральные клиники, там, где не можем сами справиться, и еще к высокотеху 
относится лечение больных с туберкулезом с множественной лекарственной 
устойчивостью, но здесь применяются особые схемы лечения. 

Мы тоже имеем эти все возможности, имеем препараты, мы активно 
взаимодействуем с Уральским НИИ фтизиопульмонологии, который является 
курирующим институтом, и наших пациентов там без проблем берут на 
консультацию. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Инна Борисовна. Больше вопросов нет, желающих 

выступить тоже нет. Давайте будем принимать постановление. 
Предлагается информацию принять к сведению, высказать ряд 

рекомендаций в адрес Правительства, настоящее постановление направить в 
адрес Правительства тоже, ну и контроль возложить на комитет по соцполитике 
Фалькова Валерия Николаевича. 

Если нет замечаний по проекту постановления, предлагается его принять в 
целом. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 21. 
 

 
ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ О РАЗВИТИИ 

СЕТЕВОГО ПРОЕКТА «АГРОПОКОЛЕНИЕ» 
 

 
КОНЕВ. Уважаемые коллеги, рассматривается вопрос об информации 

Правительства Тюменской области о развитии сетевого проекта 
«Агропоколение». 
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При рассмотрении вопроса социально-экономического развития села по 
актуальности проблем на первом месте были и остаются вопросы привлечения и 
закрепления на селе специалистов. 

В целях создания условий для профессионального самоопределения 
обучающихся и формирования их мотивации с дальнейшим трудоустройством на 
селе действует сетевой образовательный проект «Агропоколение». 

Участниками проекта являются более 80 средних общеобразовательных 
школ из 15 муниципальных районов Тюменской области, в то же время дефицит 
специалистов сельхозпрофиля наблюдается на большинстве предприятий АПК во 
всех районах области. 

По рассматриваемому вопросу поступила подробная информация 
Правительства области, все вы с ней познакомились. На заседании присутствует 
Чейметов Владимир Николаевич, зам. Губернатора области, директор 
Департамента АПК,  и Райдер Алексей Владимирович, директор Департамента 
образования и науки Тюменской области, которые могут ответить на ваши 
вопросы. 

Есть решение комитета, в котором есть рекомендации в адрес 
Правительства, областной Думы, в адрес образовательных учреждений. Прошу 
поддержать решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Вопросы, желающие выступить? Нет ни тех, ни 

других. Принимаем постановление. 
Информацию предлагается принять к сведению, высказать ряд 

рекомендаций в адрес Правительства, направить постановление в Правительство 
области, ну и в целом принять постановление, включающее в себя 4 пункта, а     
4-й пункт – направить настоящее постановление и указанную информацию в 
редакцию «Парламентской газеты «Тюменские известия». 

Если нет возражений, предлагается принять постановление в целом. 
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 22. 
 

 
ОБ ИНФОРМАЦИЯХ О ХОДЕ ВЫПОЛНЕНИЯ ПОСТАНОВЛЕНИЯ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ОТ 26.05.2016 № 3712 «О РЕКОМЕНДАЦИЯХ СЕМИНАРА-
СОВЕЩАНИЯ ПО ТЕМЕ: «ВОПРОСЫ РЕАЛИЗАЦИИ ОРГАНАМИ МЕСТНОГО 
САМОУПРАВЛЕНИЯ ПОЛНОМОЧИЙ В СФЕРЕ ЗЕМЕЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ» 

 
 
КОНЕВ. Рассматривается вопрос об информациях о ходе выполнения 

постановления Тюменской областной Думы от 26 мая 16-го года                           
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«О рекомендациях семинара-совещания по теме: «Вопросы реализации органами 
местного самоуправления полномочий в сфере земельных отношений». 

Комитет рассмотрел информацию о выполнении рекомендаций, 
адресованных Правительству области, Управлению Россельхознадзора, Совету 
муниципальных образований Тюменской области, а также нашему комитету. 

Соответствующая информация у вас имеется. На вопросы могут ответить 
присутствующие в зале Киселев Андрей Валерьевич, зам. Губернатора, директор 
Департамента имущественных отношений Тюменской области, и Владимир 
Николаевич Чейметов, зам. Губернатора, директор Департамента АПК. 

По результатам обсуждения данного вопроса комитет решил 
рекомендовать депутатам областной Думы информацию принять к сведению и 
рекомендовать указанным участникам правоотношений продолжить работу по 
выполнению постановления.  

Есть еще поручение комитету Тюменской областной Думы по аграрным 
вопросам и земельным отношениям с точки зрения разработки законодательной 
базы. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно, спасибо. Зайцев Артем Николаевич, пожалуйста, сразу 

говорите, в чей адрес вопрос. 
 
ЗАЙЦЕВ. Спасибо, Сергей Евгеньевич. Представители 

Россельхознадзора есть у нас здесь, я прослушал? 
 
КОРЕПАНОВ. Юрий Михайлович, Россельхознадзора есть представители, 

нет? 
 
КОНЕВ. … 
 
ЗАЙЦЕВ. Тогда, наверное, к Правительству Тюменской области. 
По информации, представленной нам, на сегодняшний день подано исковое 

заявление об изъятии земельных участков у птицефабрики «Боровская» ввиду 
нецелевого использования земель, а именно складирования на землях, 
предназначенных для сельхозназначения, отходов производства. 

Поэтому, соответственно, прошу прокомментировать, как обстоят дела в 
этом вопросе на других птицефабриках – это «Пышминская» и «Тюменский 
бройлер»? Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Пожалуйста, кто будет отвечать? У нас три 

представителя. Киселев Андрей Валерьевич, пожалуйста. 
 
КИСЕЛЕВ. Проблема, которая сегодня вот обозначена, конечно, это 

проблема не вчерашнего, не позавчерашнего дня, это проблема десятилетий, о 
чем мы говорим, это по поводу утилизации, по большому счету, птичьего помета, 
да, на земли сельхозназначения, которые принадлежат птицефабрике. 

С одной стороны, действительно, мы как уполномоченный орган должны 
предпринять все необходимые действия, независимо от организационно-правовой 
собственности и собственника при направлении материалов о причинении ущерба 
землям сельхозназначения. В связи с этим как бы и подан был иск наравне с 
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другими сельхозтоваропроизводителями, которые также в случае нарушения и 
установления факта причинения ущерба плодородию и почве. 

Что сегодня делается? Первое, значит, сегодня мероприятия можно 
разделить на две части: первая – это заканчивается уже проектирование объекта, 
который предусмотрит в последующем утилизацию данного птичьего помета 
птицефабрики «Боровская», у нее заканчивается контракт на проектирование 
данного объекта. 

Второе, в случае, когда будут известны результаты проектирования, 
известна стоимость, оценен экономический эффект, возможно, если он не совсем 
будет устраивать акционера, то будут предусмотрены мероприятия по переводу 
земли в иную категорию, т.е. грубо говоря, под возможный полигон, ну, так, 
навскидку, по утилизации вот этих отходов. 

Вот такие мероприятия сегодня производятся, а там уж, действительно, суд 
как сочтет те факты, о которых я изложил, существенными, предоставит отсрочку 
или не предоставит отсрочку на исполнение, это уже только на усмотрение суда. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Андрей Валерьевич. Пискайкин Владимир 

Юрьевич, сразу скажите тоже, в чей адрес вопрос. 
 
ПИСКАЙКИН. У меня вопрос к Андрею Валерьевичу. А можете сказать, 

какова средняя цена приобретения 1 га земли, и отличаются ли они там по 
районам или как? 

 
КИСЕЛЕВ. Ну, вот средняя примерно идет, начиная, наверно, от 200 тыс. 

за гектар… ну и дальше уже, думаю, категория земель сельхозназначения, ну, не 
выше 5 млн., это самый, это где-то, может быть, в Тюменском районе, где-то 
такая, которая граничит с г. Тюменью, с населенным пунктом. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно, спасибо. Артем Николаевич Зайцев, пожалуйста. 
 
ЗАЙЦЕВ. Андрей Валерьевич, все-таки если будет удовлетворительный 

иск, то те земли, которые, соответственно, у фабрики будут изъяты, 
рекультивацией этих земель займется кто? 

 
КИСЕЛЕВ.  Порядок предусмотрен законом следующий: производится 

экспертиза, т.е. стоимостная оценка тех мероприятий, которые необходимы для 
рекультивации, далее проводится продажа с публичных торгов данного 
земельного участка, из стоимости  минусуются затраты на рекультивацию, остаток 
получает собственник. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно, спасибо. Больше вопросов нет, желающих 

выступить тоже нет. Выступление, Зайцев Артем Николаевич, пожалуйста, Ваше 
выступление. 

 
ЗАЙЦЕВ. Уважаемые коллеги, 2017 год – это Год экологии. Проблемы 

вокруг птицефабрики «Боровская» присутствовали в повестке всегда, одна из 
самых, наверно, обсуждаемых в последние годы, это были уголовные дела, 
заведенные на топ-менеджера фабрики, нецелевое использование средств, 
нанесение репутационных потерь одному из старейших предприятий области. 
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Я думаю, сегодня проблеме земель, а именно правильному использованию 
земель, нужно уделить особое внимание, нужно минимизировать нанесение вреда 
экологической составляющей не только у фабрики «Боровская», но и у других 
птицефабрик, которые работают на территории области, потому что, как мы 
сегодня видим, то эта проблема не только нашей области – проблема в РФ в 
целом, соответственно, по рекультивации земель и именно что делать с 
отходами, которые вот… мы получаем при работе этих фабрик. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Артем Николаевич. Больше нет вопросов, 

желающих выступить тоже нет, коллеги. Давайте будем принимать постановление 
по 22-му вопросу повестки дня. 

Предлагается информацию Правительства принять к сведению по данному 
вопросу, ну и высказать ряд рекомендаций в адрес Правительства Тюменской 
области и поручить комитету областной Думы по аграрным вопросам ряд 
моментов.  

Вот такое постановление предлагается принять. Если нет по нему 
замечаний, то предлагается принять его в целом. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Коллеги, при обсуждении повестки дня мы с вами внесли изменения, в том 

числе включили вопрос об обращении к Министру сельского хозяйства, и, значит, 
более того, определились так, что будем этот вопрос слушать 23-м, т.е. после   
22-го вопроса основной повестки дня. 

Вопрос с голоса. 
 

 
ОБ ОБРАЩЕНИИ К МИНИСТРУ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ А.Н. ТКАЧЕВУ ОБ УВЕЛИЧЕНИИ ЛИМИТОВ  
НА ПРЕДОСТАВЛЕНИЕ КРАТКОСРОЧНЫХ ЛЬГОТНЫХ КРЕДИТОВ 

СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫМ ТОВАРОПРОИЗВОДИТЕЛЯМ  
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

 
 
КОНЕВ. Появление этого обращения обусловлено тем, что на последнем 

заседании Правительства РФ рассматривается вопрос об увеличении 
финансирования АПК и, в частности, по увеличению вот лимитов на 
предоставление краткосрочных льготных кредитов сельхозтоваропроизводителям 
в РФ. Опять лимиты будут распределяться по территориям. Дело в том, что у нас 
осталось за бортом включение в эти лимиты очень многих предприятий, особенно 
предприятий среднего звена, поэтому хотелось, чтобы вот документы, 
представленные предприятиями, а они их представили в Минсельхоз, были 
рассмотрены и, возможно, в Тюменскую область пришли бы дополнительные 
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средства, для того чтобы могли наши товаропроизводители получить вот эти 
кредиты, они не превышают 5-процентной ставки. 

Вот этим обусловлено появление данного обращения. Я прошу поддержать 
обращение к Министру сельского хозяйства Ткачеву. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно. К Юрию Михайловичу есть вопросы? Желающие 

выступить? Тоже нет. Юрий Михайлович, у меня такой вопрос: когда обсуждали на 
фракции, были замечания по проекту постановления, по-моему, особенно по       
1-му пункту. 

 
КОНЕВ. Все исправлено. Принять обращение просто. У нас было по    

1-му пункту там, мы все исправили. 
 
КОРЕПАНОВ. Коллеги, у каждого из вас проект постановления, значит, 

есть, предлагается принять его в целом, раз нет по нему замечаний. 
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Коллеги, переходим к 23-му вопросу. 
 
Вопрос № 23. 

 
 

ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ЧЛЕНОВ ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ  
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

 

 
 КОРЕПАНОВ. Довольно в организационном плане сложный вопрос. 

Значит, прежде чем переходить к голосованию, я хотел бы довести до вас 
некоторую информацию, нет, даже, наверно, сначала Фуат Ганеевич доложит, а 
потом уже я информацию доведу. 

 
САЙФИТДИНОВ. Галина Александровна будет докладывать. 
 
РЕЗЯПОВА. Уважаемые коллеги и приглашенные! В соответствии с 

Законом Тюменской области «Об Общественной палате в Тюменской области» 
при формировании нового состава областная Дума утверждает 33 члена палаты, 
прошу прощения, 34 члена палаты, по представлению зарегистрированных в 
Тюменской области региональных общественных объединений и также 
некоммерческих организаций. 

В отведенные законодательством сроки рабочая группа областной Думы, 
созданная в соответствии с Регламентом, изучила поступившие предложения 
некоммерческих организаций и общественных организаций, и внесла на 
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рассмотрение комитета по госстроительству и местному самоуправлению список 
из 56 кандидатов, документы которых полностью соответствуют требованиям 
законодательства. 

Решение комитета: рекомендовать депутатам областной Думы утвердить  
34 члена Общественной палаты по результатам рейтингового голосования. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Галина Александровна. Уважаемые коллеги, я 

до вас тоже кое-какую информацию по данному вопросу доведу. 
Поскольку количество кандидатов в члены Общественной палаты 

Тюменской области превышает 34 человека, руководствуясь статьей 206 
Регламента областной Думы, для утверждения членов Общественной палаты 
Тюменской области предлагается провести рейтинговое голосование и отвести 
для этого до 15 минут. Предлагается проголосовать за это предложение. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 45 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
При рейтинговом голосовании коллеги выражают свое мнение в отношении 

каждой кандидатуры в значениях «за», «против» или «воздержался».  
Результат голосования состоит в упорядочении перечня поставленных на 

голосование кандидатур в прямой зависимости от количества голосов, поданных 
«за», затем, в случае равенства этих голосов, – в обратной зависимости от 
количества голосов, поданных «против», а в случае равенства и этих голосов – в 
обратной зависимости от количества проголосовавших как «воздержался». 

В случае полного совпадения количества голосов «за», «против» и 
«воздержался», поданных за 2 и более кандидатуры, поставленные на 
рейтинговое голосование, им присваивается одинаковый рейтинг. 

При необходимости по этим кандидатурам может быть проведено 
дополнительное рейтинговое голосование, а под необходимостью 
подразумевается, если последнее количество тех, кто попадает, вернее, 
последние персоналии, которые попадают в состав 34 и превышают                     
34 одинаковое «за», «против» и «воздержался», да, придется повторное 
рейтинговое голосование по этим кандидатурам делать. 

Если нет вопросов, прошу включить соответствующий режим голосования, 
и приступаем к голосованию, коллеги. 

 

№
 № 
п/п 

 

ФИО За Против Воздержались 

1.  Климов В.Г. 45 0 0 

2.  Шугля В.Ф. 45 0 0 

3.  Калинина И.В. 44 0 1 

4.  Великопольский С.Д. 44 1 0 
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5.  Митрополит Димитрий 44 1 0 

6.  Белослудцев Н.А. 43 1 1 

7.  Максимова С.Л. 43 2 0 

8.  Корепанов Г.С. 40 5 0 

9.  Абдуллин Э.Р. 39 5 1 

10.  Алишина Х.Ч. 39 6 0 

11.  Брехунцов А.М. 39 6 0 

12.  Петрушин А.А. 39 6 0 

13.  Кушнаренко С.Г. 38 5 2 

14.  Бочарникова Л.И. 38 6 1 

15.  Соловьёв В.П. 38 6 1 

16.  Гуртовая О.В. 37 6 2 

17.  Силантьев В.А. 37 6 2 

18.  Трунилова Т.Н. 37 7 1 

19.  Загвязинская О.А. 37 8 0 

20.  Шведова М.Ф. 37 8 0 

21.  Урюпин А.Н. 36 7 2 

22.  Агарков А.А. 36 8 1 

23.  Арсентьева Л.Г. 36 8 1 

24.  Горетый М.В. 36 8 1 

25.  Попов Ф.И. 36 8 1 

26.  Рахвалова Т.Е. 36 8 1 

27.  Русакова Л.Н. 36 8 1 

28.  Юрлов С.Ф. 36 8 1 

29.  Насыров Р.Х. 36 9 0 

30.  Ульянова И.А. 36 9 0 

31.  Данн Н.Н. 35 8 2 

32.  Садыков З.А. 35 9 1 

33.  Варкин И.Е. 34 9 2 

34.  Литомин И.Н. 34 9 2 

35.  Иванов Л.К. 11 23 10 

36.  Майсюк Е.Ю. 11 25 9 

37.  Мальчик С.А. 11 27 6 

38.  Суразаков С.В. 10 28 7 

39.  Добрынин А.В. 5 30 10 

40.  Христель А.В. 3 32 10 

41.  Германова Т.В. 3 33 9 

42.  Дмитриев В.А. 3 33 9 

43.  Красноштанов В.В. 3 33 9 

44.  Сидоров С.В. 2 31 12 

45.  Пушкаревич О.А. 2 32 10 

46.  Чижов Б.Е. 2 34 8 

47.  Кузнецов В.С. 2 34 9 

48.  Юрьев А.Ю. 2 34 9 

49.  Фахрутдинов А.К. 2 35 7 

50.  Кравчук Г.П. 1 33 11 

51.  Морозов М.В. 1 34 10 

52.  Низамова Е.В. 1 34 10 
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53.  Спиридонов И.А. 1 34 10 

54.  Лавренов С.Э. 0 34 11 

55.  Мкртумян А.Р. 0 36 9 

56.  Бондарь В.О. 0 37 5 

 
 
Пожалуйста, дайте мне результаты голосования, чтобы я мог огласить, кто 

прошел, кто не прошел. 
Значит, коллеги, просто объясняю вам. Сейчас мне дадут три страницы, на 

каждой странице было по 12 человек, т.е. первая и вторая страницы, все, кто на 
них попали, они проходят.  

На третьей странице все проходят до…, кроме двух последних, если там не 
получится, так сказать, голосование одинаковое «за», «против», «воздержался».  

Оглашаю список, значит, кто у нас прошел: Климов, Шугля, Калинина, 
Великопольский, Митрополит Димитрий, Белослудцев, Максимова, Корепанов, 
Абдулин, Алишина, Брехунцов, Петрушин, Кушнаренко, Бочарникова, Соловьев, 
Гуртовая, Силантьев, Трунилова, Загвязинская, Шведова, Урюпин, Агарков, 
Арсентьева, Горетый. 

А сейчас мы посмотрим, что у нас получается по двум последним, значит, 
здесь у нас все нормально, разрыв сумасшедший, так что, значит, необходимости 
в повторном альтернативном голосовании не будет. 

Кроме названных мной кандидатур, проходят Попов, Рахвалова, Русакова, 
Юрлов, Насыров, Ульянова, Дан, Садыков, Варкин и Литомин. 

Вот названные мной кандидатуры проходят в состав Общественной палаты 
Тюменской области. 

Вопросов нет? Нет. Тогда предлагается принять следующее 
постановление: утвердить членами Общественной палату Тюменской области 
названные мной кандидатуры, я их перечислять повторно не буду, направить 
настоящее постановление в Общественную палату Тюменской области, снять с 
контроля соответствующее постановление Тюменской областной Думы, 
опубликовать настоящее постановление в СМИ Тюменской области, и настоящее 
постановление вступает в силу со дня его принятия. 

Кто за принятие такого постановления, прошу голосовать. 
 
За    - 45 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 24. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА № 85878-7 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В СТАТЬЮ 16 ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА «О ГОСУДАРСТВЕННОМ 

РЕГУЛИРОВАНИИ ПРОИЗВОДСТВА И ОБОРОТА ЭТИЛОВОГО СПИРТА, 
АЛКОГОЛЬНОЙ И СПИРТОСОДЕРЖАЩЕЙ ПРОДУКЦИИ И ОБ ОГРАНИЧЕНИИ 

ПОТРЕБЛЕНИЯ (РАСПИТИЯ) АЛКОГОЛЬНОЙ ПРОДУКЦИИ» 

 
 
КОРЕПАНОВ. Речь идет, коллеги, о том, чтобы разрешить продавать на 

заправочных станциях, в магазинах, которые при них созданы, алкогольную 
продукцию крепостью не более 16 градусов. 

Объясняется это тем, что порой, значит, бензозаправкам невыгодно 
держать эти магазины, что они обслуживают не только людей, которые едут, что 
это устраняет конкуренцию и т.д., но вместе с тем считается, что не приведет к 
потреблению большему алкоголя и т.д. 

Инна Вениаминовна, Вы что-то головой мотаете, я что-то неправильно 
сказал? Если есть что-то добавить, пожалуйста. Инна Вениаминовна, у Вас есть 
что добавить к сказанному? 

 
ЛОСЕВА. Нет, ничего нет. 

 
КОРЕПАНОВ. Предлагается поддержать проект федерального закона. 

Пожалуйста, Садовников. 
 
САДОВНИКОВ. Уважаемые коллеги, я думаю, не так давно это время 

прошло, когда алкоголь у нас продавался практически в каждом ларьке, 
круглосуточно – и на вокзалах, и в переходах, и бог знает где. 

И то, что сейчас потребление алкоголя в нашей стране, оно уменьшено, и 
оно кратно сокращается, это видно и по статистике, и из различных источников, 
мы это понимаем, о том, что наша молодежь за здоровый образ жизни по сути 
своей. 

И, естественно, в этом отношении хотелось бы сказать о том, что это ведь 
не на пустом месте, т.е. вот те ограничения, которые были, они ведь дали какой-то 
эффект и, наверно, нужно посмотреть на это с разных сторон, я понимаю и 
синергию, о которой вы говорите, о продаже алкоголя и дополнительных товаров 
на АЗС, она есть, я уверен в этом, но есть и другой дефект – если мы с вами 
внимательно посмотрим, где у нас АЗС, а они же у нас и на трассах, где 
совершенно, я думаю, неправильно было бы в столь, скажем так, опасном месте 
продавать алкоголь – это раз, да. 

Но опять же непонятна логика наших ТЭК, которые говорят о том, что, 
ребята, на наши кустовые месторождения не то чтобы появиться с закрытой 
бутылкой пива не можете, в связи с этим на вас штраф наложим огромнейший, и 
при этом мы говорим, тот же самый «Газпром» или «ЛУКойл» каким-то образом 
лоббируют о том, чтобы они продавали на АЗС эти некрепкие напитки, да. Ну, вот 
где-то логика теряется. 

На наш взгляд, нужно все-таки еще раз взвесить все эти эффекты и принять 
для себя решение. Спасибо. 
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КОРЕПАНОВ. Спасибо, Денис Владимирович. Слово предоставляется 
Лосевой Инне Вениаминовне. 

 
ЛОСЕВА. Денис Владимирович, не вызывает сомнений необходимость 

последовательных действий по снижению числа управления автотранспортными 
средствами в состоянии алкогольного опьянения. Здесь никто из нас не говорит, 
что должно быть по-другому. 

Данная мера вот о продаже алкогольной продукции на автозаправочных 
станциях была прекращена в 2011 году. Если брать зарубежные страны и кто 
ездил на машине, то вы видели, что на автозаправках там алкогольная продукция 
продается свободно. 

Дело в том, что возможность приобрести алкогольную продукцию и распить 
ее – это совершенно разные вещи. Так вот, статистика показывает, до того как 
был принят запрет, а это 2011 год, то в 10-м году в состоянии алкогольного 
опьянения было совершено 11,8 тыс. ДТП, а если брать 2015-й, после того как уже 
5 лет работал этот закон, то количество ДТП выросло на 35% и стало 16 тыс. 

Дело в том, что человек, который хочет приобрести, он это приобретает 
свободно, и рядом с каждой автозаправочной станцией, вы видите, находятся 
магазинчики, которые продают продукцию, и довольно часто возникает 
отравление от этой продукции. Это не значит, что человек, который приобрел 
алкогольную продукцию, он должен немедленно ее выпить. Ведь мы едем с вами 
и на отдых, мы с вами едем и за город. 

Так вот, у нас данный законопроект, данный запрет усложнил 
предпринимательскую деятельность, автозаправочных предприятий в первую 
очередь, независимых автозаправочных компаний, сегодня которых 25 тыс. по 
территории РФ. И сегодня наблюдается сокращение рабочих мест, а ведь когда 
мы едем, мы все хотим, чтобы в ночное время можно получить было чашку 
горячего чая, кофе, а для того чтобы работали работники, необходимо, должна 
быть прибыль автозаправочных станций. 

Поэтому связи между запретом и количеством ДТП никакой не 
прослеживается, поэтому на рабочей группе Минэкономразвития, министерства 
рассматривали данный вопрос, и был Минэкономразвития поддержан данный 
законопроект. Министерство финансов тоже дало заключение положительное на 
данный законопроект. 

И, уважаемые коллеги, я прошу вас поддержать данный законопроект. 
Поэтому еще раз говорю, он не несет никакой направленности на то, чтобы 
развивать алкоголизацию. И вы посмотрите как бы практику зарубежных стран, 
где данные действия, данная продукция продается на автозаправках, и ранее 
тоже продавалась. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Инна Вениаминовна. Слово предоставляется 

Ульянову Владимиру Ильичу. 
 
УЛЬЯНОВ. Уважаемые коллеги, когда идет речь о поддержке или 

неподдержке какого-либо проекта федерального закона, мы исходим из его 
значимости и общественного значения. 

Вот, на мой взгляд, данный законопроект для населения Тюменской 
области, он совершенно не имеет никакого, будем так говорить, важного 
значения. 
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А исходя из того, что на заправках – категорически против. Человек купил, 
отъехал, выпил и поехал, а представьте наши расстояния север – юг, эти тысячи 
километров. Выдержит ли наш русский человек то, чтобы не приложиться и 
сказать: да, все нормально, проскочу, ГИБДД нет. 

Исходя из того, что данный законопроект не является значимым для 
интересов населения Тюменской области, предлагаю его вообще снять с 
рассмотрения и не бодаться по поводу него. 

 
КОРЕПАНОВ. Глеб Александрович Трубин, пожалуйста.  
 
ТРУБИН. …Сергей Евгеньевич, я хочу поддержать своих коллег в части 

того, что нам приводят в качестве аргумента, что не хватает доходности и 
прибыли у автозаправочных станций, чтобы содержать заправки. Вы сказали        
25 тыс. заправок, так это заправок не частных, я хочу поправить, 25 тыс. заправок 
– это всего заправочных станций в РФ, и менее половины, они к каким-то 
небольшим группам относятся, больше половины заправочных станций, они 
относятся к крупным промышленным группам, их не так много. 

Они имеют и доходы, мы можем открыть их отчетность, посмотреть, всех 
крупнейших наших игроков на рынке: «ЛУКойл», «Газпромнефть» и т.д., и они 
далеко не убыточные компании, а все показывают прибыль, и все платят 
дивиденды своим акционерам. 

Поэтому в качестве аргумента указывать на то, что поможем давайте с 
прибылью, давайте лучше другому малому бизнесу, не связанному с алкоголем, 
помогать, а на заправках алкоголь все-таки продавать не надо, и этот 
законопроект – снять мы его уже не можем, поскольку он в повестке, а 
проголосовать «за» или «против» мы можем. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо, Глеб Александрович. Лосева Инна Вениаминовна, 

пожалуйста, Вам слово. 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, я не согласна, когда говорят, что для 

Тюменской области не играет никакой роли, потому что нефтяные компании в 
большой степени базируются на территории как ХМАО, как ЯНАО, так и компания 
«Роснефть» на территории юга Тюменской области. И это касается рабочих мест 
на автозаправке, и еще раз говорю, нет никакой связи по той статистике, которая 
есть. Поэтому прошу поддержать все-таки решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно. Селюков Михаил Викторович, пожалуйста. 

 
СЕЛЮКОВ. Спасибо, Сергей Евгеньевич. Уважаемые коллеги, ну, 

действительно, вот сегодня день какой-то, то мы про «Бенат» там говорим, то про 
алкоголь на заправках. Но реально если сегодня нам дают информацию, что нет 
никакой связи между продажей алкоголя и алкоголизацией автомобилистов, зачем 
его здесь усматривать? Когда говорят, что там наши русские люди и русские 
автомобилисты пьют больше, чем какие-то другие национальности, ну это 
неправда, это некорректно. У нас сегодня достаточно жесткие, скажем так, 
карательные действия, если кого-то пьяного поймают за рулем. 

Другой вопрос, что сегодня никто толком не может объяснить, влияют эти 
запретительные меры на уменьшение потребления алкоголя или нет? В 



76 

 

Евросоюзе, допустим, эти подходы, они регулируют другое – запрещение до 
определенного времени продажи алкоголя, оно регулирует как раз прибыль той 
или иной отрасли. 

И если сегодня представители автозаправочного комплекса, а они в 
основном – это мелкий, средний бизнес, потому что все те крупные сети: 
«Газпромнефть», «ЛУКойл», «Роснефть» – они в основном работают по 
франшизе, если они говорят, что нам это нужно, ну это никаким образом не 
влияет на алкоголизацию автомобилистов. 

Поэтому здесь, на мой взгляд, каждый должен принять решение, как 
проголосовать, но здесь ничего такого вот криминального-то на самом деле и нет. 
Спасибо за внимание. 

 
КОРЕПАНОВ. Яшкин Николай Николаевич, пожалуйста. 
 
ЯШКИН. Я хотел бы поддержать последнего коллегу, давайте уйдет 

внутренне каждый из нас от политических, экономических, социальных, каждый из 
нас должен посмотреть там на себя, на своих родных, близких и еще что-то. 
Лучше, на мой взгляд, перестраховаться, не будет этого алкоголя на заправках, 
вероятность того, что жизнь живых на трассах на север и на юг будет больше, 
поэтому я тоже предлагаю голосовать каждому, определившись самому. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Ясно. Пантелеев Андрей Вадимович, пожалуйста. 

 
ПАНТЕЛЕЕВ. Добрый день! Уважаемые коллеги, немного цифр хотел 

внести, если уж мы заговорили о том, какое это значение имеет для региона. За 
последние пять лет ситуация с лицензиатами изменилась в худшую сторону. Что 
было? Было порядка 1 480 лицензиатов, сегодня мы имеем чуть более 800, если 
было 3 162 объекта, которые торговали легальным алкоголем, на сегодняшний 
день это 2,5 тыс. 

Мы имеем с вами снижение потребления, да, и сегодня говорилось о 
статистике, что она такая хорошая. Ну, вот я вам хочу сказать, что у нас там, в 
Сладковском районе, допустим, все, что зона ближняя к Казахстану, употребляют 
литр – два при среднем потреблении там 10 – 12. Ну, у нас там точно никто 
спортсменами не стал, и пить, наверно, меньше тоже не стали, просто легальный 
продукт замещается, из легального бизнеса нелегальным продуктом в 
нелегальных точках продаж. 

Что мы с вами получаем на выходе? Если сегодня в легальном бизнесе 
штрафные санкции от 50, а в совокупности можем оштрафовать за продажу 
нелегального алкоголя от 300 до 600 тыс., то штрафы в зоне нелегального 
бизнеса 2,5 – 4 тыс. Если в легальном бизнесе есть уголовная ответственность за 
то, что продают несовершеннолетним, с повторного раза, то в нелегальном 
бизнесе опять же мы там никого не поймаем и не увидим. 

Поэтому сегодня встает вопрос о том, как только мы сокращаем количество 
лицензиатов легальных, мы сокращаем сразу количество правильного алкоголя. 

Отравлений по 70 человек смертельных не было давным-давно, это все 
последствия, ну, вот этих вот действий по ограничению алкоголя. 

На мой взгляд, во многих районах заправка на самом деле может являться 
вообще единственным местом, где можно купить алкогольную продукцию 
подлинного происхождения. 
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Все, кто, мы сейчас обсуждаем те компании, не будут заниматься каким-то, 
ну, там ерундой с точки зрения качества, поэтому мы сегодня в большей степени 
говорим: мы поддержим легальную продажу или нелегальную? 

И второе, как показывает цивилизованный подход к любому мероприятию – 
порождает цивилизованный отклик от людей. Если мы начинаем что-то от людей 
прятать, запретный плод все время сладок, поэтому ну, вот для нас видится, что 
количество легальных лицензированных объектов надо увеличивать. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Ульянов Владимир Ильич.  
 
УЛЬЯНОВ. Хотел второй раз обратиться, не говорим мы о том, поддельная, 

неподдельная, вы представьте себе, заправки обслуживают источник повышенной 
опасности – это оружие, это орудие преступления может быть. И мы говорим: 
давайте будем там продавать. К чему движемся? Мы просто-напросто 
предоставляем возможность лицу, управляющему источником повышенной 
опасности, совершить преступление. 

Мы под Ханты-Мансийском трезвые ехали и то по трассе, да ради бога, 
хоть где, господин Пантелеев, Вы увеличивайте лицензиатов, но нельзя на 
заправке допускать спиртное. 

 
КОРЕПАНОВ. Спасибо. Фуат Ганеевич, пожалуйста, по ведению. 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, предлагаю голосовать, дискуссия 

может бесконечной быть. 
 
КОРЕПАНОВ. Ясно. Каждый проголосует так, как считает.  

Коллеги, кто за то, чтобы прекратить прения и приступить к голосованию по 
данному вопросу, прошу голосовать. 

 
За    - 36 
Против    -  6 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
 
Коллеги, ставлю на голосование 1-й пункт.  
Кто за то, чтобы поддержать предложенный проект федерального закона, 

прошу голосовать. 
 
За    - 21 
Против    - 19 
Возд.     -  5 
Не голосовали   -  0 

 
Решение не принято. 
 
Решение не принято, значит, нет необходимости принимать постановление. 
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Вопрос № 25. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 115 РЕГЛАМЕНТА ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 
 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, проектом постановления о внесении 

изменения в ст. 115 Регламента Тюменской областной Думы в перечень 
субъектов права законодательной инициативы в областной Думе включаются 
депутаты Госдумы ФС РФ, избранные по одномандатным избирательным округам. 

Аналогичные дополнения были внесены в Устав области на февральском 
заседании областной Думы. 

Комитет предлагает принять соответствующее постановление. Сергей 
Евгеньевич, прошу поставить на голосование. 

 
КОРЕПАНОВ. Понятно, Фуат Ганеевич. Вопросов нет, желающих выступить 

нет? Нет. 
Кто за то, чтобы внести в ст. 115 Регламента соответствующие изменения, 

принять постановление в целом, если нет по нему замечаний, прошу голосовать. 
 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 26. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В ПЛАН ЗАКОНОПРОЕКТНЫХ РАБОТ 

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ НА 2017 ГОД 
 

 
САЙФИТДИНОВ. Комитет предлагает включить дополнительно в План 

законопроектных работ Закон «О внесении изменений в Закон Тюменской области 
«О мировых судьях», определив субъектом права законодательной инициативы и 
ответственного за разработку – областной суд. 

 
КОРЕПАНОВ. Вопросы, желающие выступить? Нет. 
Кто за то, чтобы внести в План законопроектных работ соответствующие 

изменения и принять постановление в целом, прошу голосовать. 
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За    - 45 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 27. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В ПЛАН РАБОТЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 

ДУМЫ НА 2017 ГОД 
 

 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, у комитета предложения по изменению 

Плана на 2017 год в связи с Годом экологии. Правительство области данные 
предложения поддержало, и прошу поддержать решение комитета. 

Дополнительно вношу предложение к проекту постановления – обращение 
Торгово-промышленной палаты Тюменской области об оказании содействия в 
проведении 12 апреля научно-практической конференции «Обеспечение 
безопасности бизнеса как фактор противодействия мошенничеству». 

Учитывая действующее соглашение о сотрудничестве Тюменской 
областной Думы и Торгово-промышленной палатой Тюменской области, в 
соответствии со статьей 73 Регламента Тюменской областной Думы предлагаю 
внести в План работы Тюменской областной Думы на 2017 год соответствующие 
изменения, дополнив подраздел «Подготовка и проведение заседаний областной 
Думы, комитетов, постоянной комиссии, Совета Тюменской областной Думы, 
других мероприятий» раздела 6 «Организационная деятельность» пунктом 27.2 
следующего содержания: «Участие в подготовке и проведении Международной 
научно-практической конференции «Обеспечение безопасности бизнеса как 
фактор противодействия мошенничеству». Срок исполнения – 2-й квартал.  

Прошу поддержать решение комитета. …материалы у вас есть. 
 
КОРЕПАНОВ. Вопросы, желающие выступить? Ни тех, ни других нет. 

Предлагается принять постановление в целом, включающее в себя 2 пункта. 
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 45 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 28. 
 
 

О СНЯТИИ С КОНТРОЛЯ ПОСТАНОВЛЕНИЙ ТЮМЕНСКОЙ  
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 

 

 
КОРЕПАНОВ. Предлагается снять с контроля два постановления:              

«О внесении в Госдуму ФС РФ проекта федерального закона «О внесении 
изменений в статью 231 часть 1 Гражданского кодекса РФ» и «Об информации 
Правительства Тюменской области о реализации на территории Тюменской 
области Федерального закона «О социальной защите инвалидов в Российской 
Федерации». 

Информации на этот счет и позиция того и другого комитетов, я имею в 
виду комитета по госстроительству и комитета по социальной политике, у вас 
имеются. 

Если нет вопросов и желающих выступить, ставлю вопрос на голосование. 
Кто за то, чтобы снять с контроля названные постановления, а 

постановление принять в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 45 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 29. 
 

 
О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ТЮМЕНСКОЙ 

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ: 
- ВАСИЛЬЕВОЙ ТАТЬЯНЫ ЛУКИНИЧНЫ 
- ВЕРСТКИНА ВАДИМА ВИКТОРОВИЧА 
- ГОРОХОВЦЕВА ВЛАДИМИРА ПАВЛОВИЧА 
- ГЮНТЕР ЕЛЕНЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- ЗОЛОТАРЁВА ВЛАДИМИРА ВИКТОРОВИЧА 
- МАТАЕВОЙ ТАТЬЯНЫ ИВАНОВНЫ 
- ПАВЛОВА АЛЕКСАНДРА ВАЛЕНТИНОВИЧА 
- ПЕТРОВОЙ ЛЮДМИЛЫ МИХАЙЛОВНЫ 
- ПОНОМАРЕВОЙ ЕЛЕНЫ ВАСИЛЬЕВНЫ 
- СЕВОСТЬЯНЕНКО НАТАЛЬИ ГЕННАДЬЕВНЫ 
- СОРОКИНОЙ МАРИНЫ ГЕННАДЬЕВНЫ 
- ТКАЧА ВАЛЕРИЯ АНАТОЛЬЕВИЧА 
- ЯКОВЕНКО ЛЮБОВИ КУЗЬМОВНЫ 
- ДЕВЯТИРИКОВОЙ ЛИДИИ МИХАЙЛОВНЫ 
- КИЧИГИНОЙ НАТАЛЬИ ПЕТРОВНЫ 
- МЯСНИКОВОЙ ТАМАРЫ АНДРЕЕВНЫ 
- ДЖИОЕВА ФЕДОРА ЕЛИОЗОВИЧА 
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- КАРГАПОЛОВОЙ ЛИДИИ КОНСТАНТИНОВНЫ 
- КУЗНЕЦОВОЙ ИРИНЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- АРЖИЛОВСКОЙ ТАТЬЯНЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- АХТАРИЕВОЙ РАМЗИИ НАБИУЛЛОВНЫ 
- ИВАНОВОЙ ЛАРИСЫ ВАЛЕНТИНОВНЫ 
- МЕДВЕДЕВА ЕВГЕНИЯ СЕРГЕЕВИЧА 
- ПОПОВОЙ ТАМАРЫ САЛИМОВНЫ 
- СИТНИКОВА ОЛЕГА АФАНАСЬЕВИЧА 
- СОПИНА ВИКТОРА ОЛЕГОВИЧА 
- ФАХАРОВОЙ АСИИ НИЗАМУТДИНОВНЫ 

 
 
КОРЕПАНОВ. Коллеги, традиционно, если нет замечаний ни по одной из 

кандидатур – голосуем списком. Нет замечаний? Разумеется, с учетом того, что 
мы включили в повестку дня еще одну кандидатуру по предложению комитета. 

Коллеги, кто за то, чтобы наградить Почетной грамотой все внесенные 
кандидатуры, прошу голосовать. 

 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, все вопросы рассмотрены. Перед тем как завершить 

заседание, напоминаю, что очередное, 8-е заседание Тюменской областной Думы 
6-го созыва в соответствии с нашим планом работы состоится 20 апреля         
2017 года.  

Прошу депутатов планировать свою деятельность с учетом данной даты 
проведения нашего заседания. Благодарю всех за работу. 

Объявляю очередное, 7-е заседание Тюменской областной Думы                 
6-го созыва закрытым (звучит гимн). 

 
Заседание Думы закрыто. 

 
 

Главный консультант отдела организационного 
обеспечения заседаний областной Думы    И.Н. Будишева 

 
Ведущий специалист отдела организационного 
обеспечения заседаний областной Думы    Т.Ю. Клименко 

 
 


